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▲ Tres devotos de la patrona de México perdieron la vida en la autopista México-
Puebla, mientras se movilizaban en medio de los festejos que rompieron récord de 

asistencia a la Basílica y que tuvo manifestaciones de fe a lo largo de toda la República. 
Foto Ap

PEREGRINAR GUADALUPANO, ENTRE EL FERVOR Y LA TRAGEDIA

Un sondeo llevado a cabo hace 2 años revela un aumento de 50%: de 500 habitantes, pasaron a más de 700

SE TRATA DE TRABAJADORES QUE COLABORAN EN TREN MAYA Y NUEVO AEROPUERTO, SEÑALA SUBDELEGADO DE LA LOCALIDAD

Mega obras en Tulum multiplicaron la
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a vigésimo octava Con-
ferencia de las Nacio-
nes Unidas sobre Cam-
bio Climático (COP28) 

llegó a su fin sin alcanzar un 
acuerdo definitivo sobre el fin 
del uso de combustibles fósi-
les. Por el contrario, algunos 
ministros de energía de los paí-
ses árabes, varios de los cuales 
son también integrantes de la 
Organización de Países Expor-
tadores de Petróleo (OPEP) pro-
nunciaron que tanto el crudo 
como el gas natural seguirán 
siendo pilares de la economía 
por varias décadas.

La COP no es un encuentro 
deportivo en el cual se pueda 
alegar que “pesó la localía”, 
considerando que se celebró 
en Emiratos Árabes Unidos, 
país que a su vez pertenece a 
la OPEP. En el fondo, pesó la 
división entre los países en 
cuanto a cómo resolver la de-
manda de energía para mover 
la economía mundial.

Por un lado, se ha tomado 
como verdad absoluta que el 
uso de petróleo, gas y carbón 
es el principal causante del 
calentamiento global. Sin em-
bargo, la supresión del empleo 
de estos combustibles condu-
ciría al desplome de los países 
que prácticamente basan su 
existencia en la extracción de 

petróleo y que también disfru-
tan de enormes yacimientos.

También es cierto que un 
muy alto porcentaje de la in-
fraestructura mundial para la 
producción y transmisión de 
energía eléctrica está diseñado 
para una base de combustibles 
fósiles, ya sea gas o combustóleo. 
Pretender cambiar esto de un 
día para otro implica el riesgo de 
que no pueda satisfacerse la de-
manda de energía o pondría un 
estrés desproporcionado sobre 
la producción de otros recursos 
naturales como el litio.

Cambiar de modelo de pro-
ducción de energía por uno que 
utilice aquella que proviene de 
fuentes “limpias” o renovables 
se escucha bien, hasta que se 
llega al punto de reorganizar 

los patrones de consumo de 
cada país, en especial precisa-
mente de los que demandan 
dejar de utilizar los combusti-
bles fósiles, para llegar a la con-
clusión de que, nuevamente, 
se pretende que el costo social 
de esta transformación caiga 
sobre los más débiles; países 
que fueron de los últimos en 
obtener sus independencias y 
que recientemente han sido 
escenario de invasiones o se 
les señala de terroristas preci-
samente por los yacimientos 
de hidrocarburos que poseen.

Una cumbre como esta 
sirve de poco cuando no se 
alcanza el consenso sobre el 
mayor problema, que es el 
cambio climático. Pero tam-
poco hará bien que sean los 
países exportadores de petró-
leo los que terminen absor-
biendo la crisis que provocará 
dejar de utilizar combustibles 
fósiles en el corto plazo; ellos 
no son los culpables de que 
Occidente se haya fijado en 
los hidrocarburos como el ali-
mento básico de sus motores.

Pero mientras, el mundo en 
general tampoco parece cami-
nar hacia una solución al cam-
bio climático. Con una COP 
incapaz de avanzar en acuer-
dos, el mundo seguirá calen-
tándose un poco más cada año.

Una COP entrampada

▲ La supresión del empleo de estos combustibles conduciría al desplome de los países que prácticamente 
basan su existencia en la extracción de petróleo y que también disfrutan de enormes yacimiento. Foto Ap
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La alcaldía Gustavo A. Ma-
dero informó que 12 mi-
llones 16 mil 120 peregri-
nos visitaron la Basílica de 
Guadalupe del 1 al 12 de di-
ciembre, con lo que las au-
toridades brindaron 3 mil 
875 atenciones médicas y 
13 traslados hospitalarios, 
de los cuales se reportó 
como estable el estado de 
salud de los pacientes.

Al cierre de las 19 ho-
ras, la alcaldía señaló que 
del 9 al 12 de diciembre se 
recolectaron 765.4 tonela-
das de basura, se realizó el 
barrido manual de 571.6 
kilómetros y se distribu-
yeron 247 mil litros de 
agua potable.

En una tarjeta informa-
tiva indicó que el operativo 
Basílica 2023 “concluyó 
con éxito” tras la participa-
ción de ocho mil servido-
res públicos y la interven-
ción de 21 dependencias 
de los gobiernos federal y 
capitalino, por lo que se lo-
gró la intervención de más 
de 22 mil trabajadores y 
mil 500 voluntarios.

Alrededor de las 18 ho-
ras del martes se normalizó 
la circulación en el cua-
drante de las avenidas In-
surgentes Norte, Cantera, 
Martín Carrera, Ferrocarril 
Hidalgo y Talismán.

La Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México 
ajustó este martes a tres el 
número de peregrinos que 
fallecieron la noche del lu-
nes, al ser embestidos en la 
autopista México-Puebla 
mientras se movilizaban en 
medio de los festejos del Día 
de la Virgen de Guadalupe.

La dependencia señaló 
en un comunicado que ha 
integrado una carpeta de 
investigación “por los deli-
tos de homicidio en agravio 
de tres personas y lesiones 
en perjuicio de al menos 10 
más, ambos culposos, luego 
de que un grupo de perso-
nas fue arrollado en carri-
les centrales de la autopista 
México-Puebla”.

De acuerdo con los pri-
meros reportes del incidente 

se trataba de un contingente 
de mexicanos originarios 
del estado de Puebla y quie-
nes regresaban a su lugar 
de origen, tras acudir a la 
Basílica de Guadalupe en la 
capital mexicana.

La peregrinación “fue em-
bestida por una camioneta, 
tipo pick up, por lo que dos 
personas fallecieron en el lu-
gar de los hechos, mientras 
que otras más resultaron le-
sionadas y fueron traslada-

das a diferentes hospitales; 
una de las personas falleció 
en un nosocomio”.

Según las primeras ver-
siones los peregrinos fueron 
atropellados por el con-
ductor de una camioneta 
y quien “manejaba en apa-
rente estado de ebriedad”.

El presunto responsable 
fue detenido y puesto a dis-
posición de las autoridades 
para integrar la carpeta de 
investigación.

La Guardia Nacional 
compartió en la red social 
X que el accidente se regis-
tró en el kilómetro 20 de la 
autopista México-Puebla y 
ocasionó el cierre intermi-
tente de la circulación.

El propio gobernador 
de Puebla, Javier Aquino, 
lamentó este “terrible acci-
dente” y deseó “la pronta re-
signación para los familiares 
y amigos de los peregrinos 
que perdieron la vida”.

Mueren tres peregrinos tras ser arrollados en la México-Puebla

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

Más de 12 millones guadalupanos fueron 
a la Basílica desde que inició diciembre
ELBA MÓNICA BRAVO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las autoridades de la alcaldía de Gustavo A. Madero brindaron 3 mil 875 atenciones médicas y 13 traslados hospitalarios. Foto jusaeri

FUERON RECOLECTADAS 765.4 T DE BASURA
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De Isla Aguada a Baja California y de 
regreso por la Virgen de Guadalupe

Ha recorrido más de 12 mil 
kilómetros pedaleando, el 
cansancio y los retos de la 
carreteras de México, al 
recorrer prácticamente el 
país de extremo a extremo, 
no son nada comparado con 
su fe y devoción a la Vir-
gen de Guadalupe. Hoy ha 
cumplido con su “manda”, 
se han cumplido 212 días y 
regresa, después de acudir 
al Santuario Guadalupano 
de Baja California, a la Villa 
de Isla Aguada. Él es Daniel 
González Jiménez, el “pere-
grino aguadeño”.

Durante años este me-
cánico había participado 
en travesías guadalupanas 
hasta estados vecinos, pero 
en este 2023, su reto es mu-
cho mayor, acudir hasta 
Baja California desde Isla 
Aguada, en el municipio de 
Carmen, en el estado de 
Campeche y regresar, para 
la celebración en honor de 
la Virgen Morena.

Su recorrido se inició el 
15 de mayo, cuando cargó 
en su espalda una imagen de 
la guadalupana de 1.5 me-
tros, montó su bicicleta, a la 
que adaptó un remolque con 

otras figuras, con un peso 
aproximado de 130 kilogra-
mos e inició su recorrido.

“Muchos intentaron 
desanimarme, pero ya me 
había trazado esta meta y 
debía cumplirle a la vir-
gencita. Siempre confié 
que ella cuidaría de mi ca-
mino y mi andar”.

Conforme fue ganando 
kilómetros, fue siendo cono-
cido en todo el país, ya que 
pese a su discapacidad en la 
pierna izquierda, que tiene 
desde pequeño, nada lo de-
tuvo, su meta estaba fijada.

Fue el 26 de agosto 
cuando se cumplió la pri-
mera parte de su recorrido, 
llegó al Santuario Guadalu-
pano de Baja California, en 
donde que recibido por los 
fieles y alentado a continuar.

Tras recibir la bendi-
ción, David debía cumplir 
la segunda parte, regresar 
a Isla Aguada, la noche del 
11 de diciembre.

 
Cumple 

Fueron 212 días de re-
corrido, de pedalear, de 
cansancio, de sol, lluvias, 
pendientes y peligros, pero 
un sólo objetivo, cumplir 
la promesa a la Virgen de 
Guadalupe.

Como estaba previsto, 
la noche de este 11 de di-
ciembre, David arribó a 

Isla Aguada, dirigiéndose 
a la Parroquia del Cristo 
del Pescador, para entre-

gar su promesa.
Se cumplió su “manda”, 

todo lo vivido valió la pena.

GABRIEL GRANIEL

ISLA AGUADA

 “Muchos intentaron desanimarme, pero ya me había trazado esta meta y debía 
cumplirle a la virgencita. Siempre confié que ella cuidaría de mi camino y mi andar”, 
señaló Daniel González, el “pregrino aguadeño”. Foto Gabriel Graniel

El peregrino Daniel González partió el 15 de mayo y realizó su recorrido en 212 días

Disminuye número de peregrinos guadalupanos en Cancún, 
el personal del Santuario Diocesano lo atribuye al mal clima

Decenas de feligreses llega-
ron constantemente este 12 
de diciembre al Santuario 
Diocesano de Nuestra de 
Guadalupe, ubicado en Can-
cún, para celebrar el día de 
la Virgen Morena y aunque 
los antorchistas este año 
fueron menos, siguen arri-
bando al recinto mariano.

Desde la noche del lunes 
11 comenzaron a llegar an-

torchistas al santuario, ubi-
cado en la supermanzana 
63 de Cancún, la parroquia 
que por tradición se convir-
tió en el sitio elegido para 
celebrar cada 12 de diciem-
bre a la Virgen Morena.

En esta ocasión se notó 
una menor concurrencia 
que en otros años, atribuido 
por el personal de la casa 
parroquial al mal clima y el 
pronóstico de lluvia; sin em-
bargo, el arribo de feligreses 
fue constante durante todo 
el día, con mayor afluen-

cia durante los horarios de 
misa, especialmente a la 
medianoche y al mediodía.

Fue justo durante los pri-
meros minutos de este mar-
tes 12 cuando se cantaron 
Las Mañanitas para dar paso 
a la misa, y de nueva cuenta 
al mediodía llegaron los ma-
riachis para tocar una serie 
de melodías, dar paso a los 
bailes y cantos prehispánicos 
y de nueva cuenta la misa.

Afuera del santuario se 
vivía un ambiente de alegría 
y convivencia, con muchos 

antojitos para degustar, así 
como imágenes, rosarios, cris-
tos y crucifijos, para quienes 
desearan pasar a bendecirlos. 

Tampoco pudo faltar el 
fondo diseñado para la fo-
tografía del recuerdo, con 
burritos y ponis de juguete, 
en donde sobre todo bebés y 
niños pequeños vestidos de 
indígenas fueron retratados. 

El año pasado se notó 
una influencia mucho ma-
yor, lo que también tuvo 
mucho que ver con el he-
cho de que habían pasado 

dos años de una celebra-
ción reducida y controlada 
a causa de la pandemia. 

Como cada año el altar lu-
ció lleno de flores de todo tipo, 
principalmente rosas, de quie-
nes deciden llevarlas como 
ofrenda, ya sea sólo por la cele-
bración o por alguna “manda”.

Los antorchistas llega-
ron de diferentes partes del 
estado, pero también de al-
gunas localidades de la Pe-
nínsula de Yucatán, zonas 
cercanas como Valladolid, 
Yucatán, principalmente.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Creció 50% población de Muyil 
por Tren Maya y el aeropuerto

Con las obras del Aero-
puerto Internacional Felipe 
Carrillo Puerto y el Tren 
Maya, la población de la 
comunidad de Muyil ha in-
crementado 50 por ciento, 
dio a conocer Gaudencio 
Cen May, subdelegado de 
ese centro poblacional per-
teneciente al municipio Fe-
lipe Carrillo Puerto y ubi-
cado a 24 kilómetros de la 
cabecera de Tulum.

El entrevistado declaró 
que hace dos años, cuando 
tomó el cargo de la sub-

delegación, hizo un sondeo 
donde contabilizó a cerca 
de 500 habitantes, mien-
tras que ahora esa cifra es 
de más de 700 pobladores.

Los nuevos habitantes 
son principalmente traba-
jadores que colaboran en 
dichas mega obras, quienes 
han llegado a vivir a este 
poblado. De igual manera, 
Cen May indicó que en 
consonancia al impacto de 
los mencionados proyectos 
federales, también ha ha-
bido la compra de terrenos 
en esta comunidad, aunque 
no mencionó un número 
de hectáreas ni el valor de 
las tierras.

Agregó que esta ten-
dencia ascendente con-
tinuará en los siguien-
tes meses y años por ser 
proyectos importantes; 
no obstante, indicó que 
espera que grandes obras 
también acompañen el 
crecimiento que generan 
las nuevas infraestructu-
ras de movilidad. 

Crecimiento 

comercial

A consecuencia de este au-
mento de habitantes, Jorge 
Severiano Che Uc, dueño 
de una pollería, expuso 
que desde el año pasado 

el flujo de comensales ha 
generado más ganancias, 
quienes en su mayoría son 
obreros y traileros.

Dijo que con la apertura 
del aeropuerto Felipe Carri-
llo Puerto hay una expecta-
tiva alta para los habitantes 
locales por la generación de 
empleos y también por la 
derrama económica que 
dejan los visitantes mexi-
canos y extranjeros.

Agregó que también ha 
observado que hay nego-
cios de comida y demás gi-
ros comerciales que están 
abriendo debido a la oferta 
y demanda que se está 
viendo en la zona.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Los nuevos habitantes son principalmente trabajadores que colaboran en dichas mega obras. Foto Miguel Améndola

Hace dos años, había 500 habitantes; ahora hay 700: subdelegado

Inmobiliarios 
registran un 
aumento en 
reservaciones

El Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto, de 
Tulum, cuarto en el estado 
de Quintana Roo, ya está 
generando efectos positivos 
para las actividades econó-
micas, destacó Francisco 
Reyna Gómez, presidente de 
la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) local.

Comentó que el aero-

puerto de la selva comenzó a 
operar desde el 1º de diciem-
bre y desde su construcción 
generó buena expectativa. En 
el caso de los inmobiliarios, ya 
tienen un incremento de 42 
por ciento en las reservacio-
nes de estancia a corto y largo 
para la temporada de invierno 
en los complejos que ellos ma-
nejan, que se ofertan prin-
cipalmente en plataformas 
digitales y que se verán refle-
jadas para este diciembre.

“Para el fin de año se está 
proyectando con un incre-
mento de 42 por ciento de 
reservaciones ya existentes 
tanto de largo plazo como a 
corto plazo, evidentemente 
esto pinta un buen panorama 
para lo que es por la economía 
del turismo y la venta inmobi-
liaria de la zona”, expresó.

Aunado a lo anterior, in-
dicó que también se vislum-
bra que Tulum mantenga 
una plusvalía sana que va 
a un ritmo del 20 al 25 por 
ciento en cuanto al valor de 
las tierras e inversión pri-
vada en lo que se refiere el 
sector inmobiliario, residen-
cial o comercial.

“De plusvalía podemos 
hablar en distintos factores, 
puede existir plusvalía en 
tierra como es terrenos, plus-
valía en preventas, que son 
desarrollos que están en venta 
al día de hoy en comerciali-
zación y que van a tener un 
incremento de precio cuando 
se entregue y plusvalía en 
propiedades determinadas. Es 
un tema muy general hablar 
de una plusvalía en específico 
porque todas las propiedades 
son distintas”, dijo el dirigente 
de AMPI Tulum.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Mara Lezama visita el Vaticano; habla 
sobre el gobierno humanista en México

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa se reunió con 
el Monseñor Edgar Peña Pa-
rra, sustituto de la Secreta-
ría de Estado del Vaticano 
(encargado de la política de 
la Santa Sede), y dialogaron 
sobre el modelo de gobierno 
de Humanismo Mexicano y 
el trabajo en la construcción 
de obras históricas que son 
las vías de igualdad y paz 
para las y los ciudadanos.

En esta reunión estu-
vieron acompañados por 
el señor Alberto Barranco 
Chavarría, embajador de 
México ante la Santa Sede, 
destacaron este modelo de 
gobierno que encabeza el 
presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador 
y que sigue el Gobierno de 
Quintana Roo para atender 
a quien más lo necesita sin 
que nadie se quede fuera ni 
nadie se quede atrás.

La gobernadora entregó 
los saludos del presidente 
de México y afirmó que la 

cuarta transformación prio-
riza el desarrollo con aten-
ción a la salud, a los grupos 
vulnerables, la seguridad, 
la educación y la reactiva-
ción económica. Explicó el 
trabajo que está realizando 
para empoderar a las muje-
res de la zona maya, impul-
sar la cultura, las artesanías 
y los bordados que se han 
posicionado a nivel mun-
dial y merecen el reconoci-
miento internacional.  

En esta reunión en la que 
participó el obispo de Quin-
tana Roo, monseñor Pedro 

Pablo Elizondo Cárdenas, 
el Excelentísimo Monseñor 
Edgar Peña celebró las mag-
nas obras que se realizan 
en la entidad, como el Tren 
Maya, el puente Nichupté 
y el bulevar Luis Donaldo 
Colosio, que permiten, dijo 
seguir construyendo vías 
de igualdad y paz.

Atracción del mercado 

italiano

Previamente la goberna-
dora se reunió en Roma con 
empresas y socios de la Cá-

mara de Comercio de Mé-
xico en Italia (CaMexItal), 
así como touroperadores, 
hoteleros, agencias de viajes 
y representantes de aero-
líneas. Con ellos compartió 
los exitosos resultados en 
materia turística del estado; 
el nuevo modelo de turismo 
comunitario, el impulso a 
la cultura maya, la distri-
bución y comercialización 
de los productos ¨Hechos 
en Quintana Roo” así como 
la proyección que se tiene 
bajo la histórica inversión 
hecha en la entidad.

DE LA REDACCIÓN

ROMA

La gobernadora busca fortalecer lazos de Quintana Roo con el mercado italiano

Este es el momento 
de actuar en favor del 
medio ambiente: Sema

Este es el momento de ac-
tuar y hacer las cosas bien 
en favor del medio ambiente, 
advirtió la secretaria de Eco-
logía y Medio Ambiente de 
Quintana Roo (Sema), Hu-
guette Hernández Gómez, 
durante la entrega de un Dis-
tintivo Verde a la Universi-
dad del Caribe (Unicaribe).

“Recientemente participa-
mos en el encuentro de las y 
los jóvenes frente al cambio 
climático, en donde comenta-
mos la importancia de crear 
una conciencia de que tene-
mos que actuar para que las 
cosas sucedan y sucedan para 
bien y que este es el momento 
de hacer historia, este es el 
momento de poder actuar ya”, 
exhortó la funcionaria.

Reconoció el trabajo que 
han realizado en el equipo 
operativo de la Unicaribe para 
tener un impacto positivo 
en el día a día en la institu-
ción, contribuyendo además 
al aprendizaje. A lo largo de 
este año, relató, ha visitado la 
casa de estudios en diversas 

ocasiones, como en el foro de 
justicia ambiental y en el re-
forzamiento de la adhesión de 
la Carta de la Tierra en busca 
de construir sociedades demo-
cráticas, justas y participativas, 
entre otros eventos que bus-
can el bienestar comunitario.

Fue así que para hacer 
justicia y trabajando en la 
constancia, la Universidad 
del Caribe recibió la renova-
ción del certificado Distin-
tivo Quintana Roo Verde por 
parte la Procuraduría de Pro-
tección al Ambiente (PPA). 
Esta certificación se entrega 
a las instituciones que cum-
plen y superan los requisitos 
del Programa de Auditoría 
Ambiental, demostrando su 
dedicación y esfuerzo como 
institución sustentable y so-
cialmente responsable.

“Siempre ir más allá de lo 
que la normatividad obliga es 
de reconocerse y continuar 
aplicando buenas prácticas re-
conocidas por la PPA durante 
dos años merece de verdad 
una felicitación, ya que son 
un ejemplo a seguir y estamos 
convencidos que estas buenas 
prácticas inspirarán a otras 
iniciativas privadas”, enfatizó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Mejor noche para ver 
lluvia de estrellas será 
el próximo viernes

Desde la noche del 11 co-
menzó la lluvia de estrellas 
Gemínidas y se podrá disfru-
tar hasta el 17 de diciembre, 
siempre que el clima lo per-
mita, compartió Jaime He-
rrera Cortés, presidente de 
la Sociedad Astronómica de 
Quintana Roo.

“La madrugada del 14 de 
diciembre es el pico en donde 
se piensa que se va a poder 
visualizar entre 120 y 160 me-
teoros en una hora, o sea que 
en una noche puedes ver mil 
meteoros o menos, pero son 
bastantes”, especificó.

Sin embargo, reconoció 
que es cuestión de suerte, en 
primera instancia por el clima, 
pues por lo menos las prime-
ras noches en las que pudo 
haberse observado este fenó-
meno astronómico se han te-
nido nublados intensos, lo que 
impide la visibilidad.

Añadió que por lo gene-
ral, en las lluvias de estrellas, 
las que siempre han sido ca-
talogadas como las más volu-
minosas y que por lo general 
no fallan son las Leónidas, las 
Perseidas y las Gemínidas, 
que son las que se podrán ver 
en esta ocasión.

La recomendación es bus-
car un espacio despejado, lo 
más alejado de las luces de 
las grandes ciudades y espe-
rar el espectáculo para poder 
disfrutarlo.

“La verdad es que sí son 
impactantes, el brillo es bru-
tal, sí vale la pena el desvele 
buscando Gemínidas, sí son 
muy bonitas, muy brillantes, 
demasiado brillantes, son co-
lor blanco, es un color muy 
característico”, indicó.

Una de las grandes venta-
jas que se tendrán para este 
avistamiento y por lo que se 
espera que sea muy fácil de 
ver desde cualquier punto y 
sin necesidad de telescopio, es 
que son días sin Luna, por-

que habitualmente la luz de la 
Luna opaca u obstaculiza ver 
la lluvia de estrellas, pero en 
esta ocasión se puede aprove-
char al máximo.

Se conocen como Gemíni-
das porque si se pone atención 
directamente a la constela-
ción de Géminis, ahí se verá 
cómo surgen los meteoros.

Cada lluvia de estrellas 
tiene una peculiaridad en 
cuanto al color de los meteo-
ros que ingresan en la atmós-
fera, en este caso las Gemí-
nidas son originadas por un 
asteroide que se llama Fae-
tón y la lluvia de estrellas se 
atribuye por lo general a los 
restos remanentes de la cola 
de los cometas.

Para este evento, cuyo pico 
es el 14 de diciembre, se prevé 
observar entre 120 y 160 me-
teoros. “Si tienes la posibilidad 
de encontrar un cielo oscuro, 
alejándote de la luz mercurial, 
pues vas a tener mucha po-
sibilidad de ver una lluvia de 
estrellas”, aseguró Herrera.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Solidaridad y Fonatur 
instalan luminarias en 
la carretera federal 307

En un esfuerzo conjunto 
por optimizar la segu-
ridad vial en las salidas 
norte y sur de Playa del 
Carmen, el gobierno mu-
nicipal de Solidaridad, que 
encabeza la presidente 
municipal Lili Campos y 
el Fondo Nacional de Fo-
mento al Turismo (Fona-
tur) realizan trabajos de 
iluminación sobre la ca-
rretera federal 307. 

La secretaria de In-
fraestructura Urbana 
y Obra Pública, Teresita 
Flota, señaló que la inter-
vención, a cargo del Fona-
tur, se centra en la insta-
lación de 320 lámparas y 
160 postes en las entradas 

a la ciudad, tramo hacia 
Puerto Morelos y Tulum.

Flota Alcocer adelantó 
que, en un futuro cercano, 
estará iluminado todo el 
tramo hacia Puerto Mo-
relos, al recordar que en 
días pasados fue aprobado 
por el cabildo suscribir un 
convenio de colaboración 
con el gobierno federal a 
través de la Secretaría de 
Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes 
para este fin.

Por parte de la Secreta-
ría de Servicios Públicos 
Municipales se brinda el 
mantenimiento normal 
a las lámparas instaladas 
cerca del filtro en direc-
ción a Puerto Morelos, a 
fin de tenerlas en óptimas 
condiciones, reduciendo 
áreas oscuras.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Omega Istar Ponce, la 
nueva ombudsperson 
de Quintana Roo

La XVII Legislatura del Es-
tado designó por unanimi-
dad de votos y tomó la pro-
testa de ley a Omega Istar 
Ponce Palomeque como 
titular de la Comisión de 
los Derechos Humanos 
del Estado de Quintana 
Roo (Cdheqroo), por un 
periodo de cuatro años a 
partir del 11 de diciembre 
de 2023.

La elección se realizó 
la noche del lunes 11 de 
diciembre en la sesión or-
dinaria número 33 luego 
de la aprobación del dicta-
men que contiene la lista 
de las doce personas aspi-
rantes a la presidencia de 
la Cdheqroo que cumplen 
con los requisitos estable-
cidos en los artículos 15, 
16 y 17 de la Ley de la 
Comisión de los Derechos 
Humanos del Estado de 
Quintana Roo.

En la misma sesión se 
sometió a consideración 
del pleno el dictamen que 
contiene la lista de per-
sonas aspirantes al cargo 
de consejera o consejero 
del Consejo Consultivo de 
la Cdheqroo, que cumplen 
con los requisitos estable-
cidos en la ley.

Sin embargo, a pro-
puesta del diputado Gui-
llermo Brahms González, 
presidente de la Comisión 
de Derechos Humanos de 
la Legislatura, se deter-
minó regresar dicho dic-
tamen a comisiones para 
realizar una nueva veri-
ficación de los requisitos.

Por otra parte, el 
pleno Legislativo designó 
a Teresa Emigdio Antú-
nez, con 20 votos a favor 
y a Isidro Uc Matos, con 
22 votos a favor, como 
los elementos policiales 
que serán galardonados 
con la medalla al Mérito 
Policial del Estado de 
Quintana Roo.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ Con más de tres mil 200 pasajeros y mil 
400 de tripulación, arribó por primera vez a 
Cozumel el gran crucero de lujo Norwegian 
Viva, lo que mantiene a la isla de las golondri-

nas como el destino preferido para los cruce-
ristas, informó el director de la Administración 
Portuaria Integral de Quintana Roo Vagner 
Elbiorn.  Foto ayuntamiento de Cozumel

LLEGA CRUCERO NORWEGIAN VIVA A COZUMEL



El gobernador Mauricio Vila 
Dosal dio inicio al Programa 
de Movilidad Internacional 
2024, con el que un total de 
500 jóvenes sobresalientes 
de universidades públicas y 
privadas viajarán a presti-
giadas universidades de Es-
tados Unidos y Canadá para 
seguir preparándose.

El esquema estatal de 
este año también contempla 
brindar esta oportunidad a 
50 docentes yucatecos de 
instituciones de educación 
básica, media superior y 
superior para fortalecer sus 
habilidades y metodologías 
de enseñanza del idioma 
inglés en la universidad de 
Lakehead durante una es-
tancia de 3 semanas en Ca-
nadá; así como eligieron a 
5 estudiantes de posgrado, 
quienes estarán 1 año estu-
diando una maestría en la 
universidad de Regina, tam-
bién en Canadá.

En su mensaje, Vila Do-
sal señaló que, como se com-
prometió en 2022, se envia-
ron a 170 jóvenes al extran-
jero; en 2023, el doble, con 
340 jóvenes y este año la 
cifra alcanzó a los 500 jóve-
nes, 50 maestros y 5 jóvenes 
para estudiar maestrías con 
todo pagado, donde el go-
bierno del estado cubre los 
gastos de avión, hospedaje, 
el curso de la universidad y 
sus alimentos.

“Estamos dirigiendo en 
la modalidad de posgrados, 
más de medio millón de pe-
sos por cada uno de los 5 es-
tudiantes, y yo siempre digo 
que no estamos gastando 
sino invirtiendo en lo más 
preciado que tenemos, que 
es nuestro capital humano 
y nuestros jóvenes, quienes 
son los que van a construir 
el futuro de Yucatán en los 
próximos 20 o 30 años y esta 
es la mejor inversión que 

puede hacer un gobierno 
para que sean las y los yu-
catecos quienes aprovechen 
las oportunidades y buenos 
empleos que se están gene-
rando en Yucatán”, aseveró 
Vila Dosal en presencia de la 
cónsul de Estados Unidos en 
Mérida, Dorothy Ngutter.

En ese marco y ante la rec-
tora de la Universidad Tecno-
lógica Metropolitana (UTM), 
Isabel Rodríguez Heredia, el 
gobernador atestiguó la firma 
de convenio de colaboración 
con la US-México Foundation 
para el programa de pasantías 
en Washington D.C. para es-
tudiantes y recién graduados 
de Yucatán, para que realicen 
prácticas profesionales por 3 
meses en diferentes organi-
zaciones del sector privado y 
público, así como think tanks, 
organismos internacionales, 
consultoras, firmas de aboga-
dos, entre otras.

“No me queda duda del 
potencial que tiene Yucatán 
para fomentar esta relación 
y a México en el mundo. Es-
tán haciendo algo aquí que no 
se está haciendo en muchos 
lugares, están creando capaci-
dades en todos los estudiantes 
que son muy relevantes, hoy 
más que nunca, y eso es algo 
emocionante para su futuro”, 
afirmó el director de opera-
ciones de US-Mexico Founda-
tion, Guillermo Peralta,.

Acompañado de los titu-
lares de las Secretarías de 
Educación (Segey), Liborio 
Vidal Aguilar, y de Investi-
gación, Innovación y Edu-
cación Superior de Yucatán 
(Siies), Mauricio Cámara 
Leal; Vila Dosal indicó que a 
Yucatán le está yendo muy 
bien, muestra de ello, se al-
canzaron logros históricos 
obteniendo en los últimos 
años récords en crecimiento 

económico, generación de 
empleos, salario promedio 
más alto, mayor atracción 
de inversión extranjera y 
logrando sacar a 236 mil yu-
catecos de la pobreza.

Ante los jóvenes estu-
diantes y padres de familia, 
el gobernador compartió que, 
desde el gobierno del estado 
se creó una página llamada 
Ve con tu beca donde las y 
los jóvenes podrán encontrar 

todas las convocatorias de las 
embajadas y universidades de 
los viajes al extranjero, ade-
más de las becas que brinda 
la administración estatal, para 
seguir preparándose.

Acerca del programa de 
Movilidad Internacional, del 
total de 500 alumnos univer-
sitarios beneficiados, 319 son 
mujeres y 182 hombres, quie-
nes pertenecen a los munici-
pios de Tixkokob, Hunucmá, 
Mérida, Tecoh, Timucuy, 
Chumayel, Valladolid, Tekit, 
Yaxkukul, Umán, Dzidzan-
tún, Huhí, Ticul, Progreso, 
Oxkutzcab, Izamal, Peto y 
Tekax. Ellas y ellos, tendrán 
su estadía por 3 semanas en 
las universidades Estatal de 
Michigan, de Indiana, Pensil-
vania y Notre Dame, de Es-
tados Unidos y la de Regina, 
Saskatchewan, McGil, Simon 
Fraser, Lakehead así como los 
colegios St. Lawrence, Camo-
sun, Cambrian e Internacio-
nal de Manitoba, en Canadá.

Respecto al total de alum-
nos de posgrado, 4 de ellas son 
mujeres y un hombre, prove-
nientes de los municipios de 
Valladolid y Mérida, de licen-
ciaturas de Cirujano Dentista, 
Diseño Multimedia, Relacio-
nes Internacionales, Ingenie-
ría en Datos e Ingeniería Fí-
sica, quienes se beneficiarán 
con una estancia completa de 
un año en la Universidad de 
Regina en Canadá.

Mientras que, los 50 do-
centes de inglés que viaja-
rán, 19 de ellos son hombres 
y 31 son mujeres, repartidos 
en 17 de educación básica, 
7 de media superior y 28 
más de superior, provenien-
tes de 20 municipios como, 
Mérida, Acanceh, Akil, Chu-
mayel, Dzidzantún, Huhí, 
Hunucmá, Izamal, Oxkutz-
cab, Progreso, Tekax, Tel-
chaquillo, Ticul, Timucuy, 
Tixkokob, Ucú, Umán, Valla-
dolid, Xcunyá y Yaxkukul. 
Los docentes tendrán su es-
tadía por 3 semanas en la 
universidad de Lakehead.

Un total de 500 jóvenes estudiarán en 
universidades de EU y Canadá en 2024
El esquema también brinda la misma oportunidad a igual número de docentes 

para fortalecer sus habilidades y metodologías de enseñanza del idioma inglés

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ La mayoría de los 500 beneficiados por el Programa de Movilidad Internacional 2024 son 
mujeres y jóvenes que habitan en el interior del estado. Foto gobierno de Yucatán

PROGRAMA DE MOVILIDAD INTERNACIONAL

El gobernador 
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Con el objetivo de promover 
el estado de Yucatán e in-
centivar el turismo, Carlos 
Guillermo Aguirre Aguilar, 
presidente de la Federación 
Gastronómica de Yucatán, 
propuso la creación de una 
app que funcione como un 
pasaporte e integre hasta 2 
mil restaurantes y dé bene-
ficios a los consumidores.

Con este pasaporte, los 
visitantes podrán registrar 
sus visitas a diferentes si-
tios, ya sean restaurantes, 
hoteles, tiendas, etcétera. Al 
final de su estadía, podrán 
recibir algunos beneficios 
por dicho consumo. 

El pasaporte buscará in-
centivar que el turismo lle-
gue a otras partes del estado 
y no sólo a Mérida. 

“Esta iniciativa ha venido 
tomando fuerza con la in-
tervención de otros actores, 
sabemos que no será fácil el 
proceso, pero una vez que lo 
tengamos lo que sigue será 
integrar a las empresas”, dijo 
Aguirre Aguilar. 

El presidente de la fede-
ración anunció que a finales 
del 2024 podrían presentar 
un avance para que fun-
cione de forma óptima. 

“Necesitamos sumar 
destinos, hoteles, parques, 
etcétera. Es un gran pro-
yecto que busca incremen-
tar el consumo”.  

Mencionó que por medio 
de la federación contarían 
con la participación de más 
de 2 mil restaurantes e in-
dicó que por medio de una 
campaña de promoción in-

formarían sobre el funcio-
namiento de la app.

“La app contendría un 
catálogo con diferentes op-
ciones para que [los usua-
rios] puedan filtrar la bús-
queda, ya sea por ciudad, 
tipo de turismo o cualquier 
otra clasificación”. 

A través de la plataforma 
recibirán sugerencias de si-

tios a visitar y además, reci-
birán puntos por consumo 
en sitios turísticos, los cuales 
se podrán cambiar a través 
de una tienda virtual. 

“Si tengo un consumo 
alto podríamos promocio-
nar noche en hoteles”, dijo 
Aguirre Aguilar. 

También buscará integrar 
información sobre el con-

sumo en los negocios en el es-
tado, pues hasta el momento 
no cuentan con estos datos. 

En compañía de los dele-
gados de los municipios de 
Progreso y Motul, Julissa 
Pérez García y Edward de 
Jesús Vidal Alonzo, el presi-
dente de la federación pre-
sentó las actividades reali-
zadas este año.

Este año, se integró la 
directiva de Motul con Ed-
ward de Jesús Vidal Alonzo, 
delegado de esta región, su-
mándose a las 18 con las que 
cuenta la federación. 

Algunos de los eventos 
de los que formaron parte, 
fueron Tianguis Turísticos 
de México, Yucatán Expone, 
Programa Estadístico Res-
taurantero, Festival de la 
Gastronomía Yucateca y el 
Tianguis Turístico de Pue-
blos Mágicos.

El alcalde de Mérida, Ale-
jandro Ruz Castro, acudió a  
para entregar nuevos insu-
mos del programa de apoyos 
directos para el autoempleo, 
que le permitirá dinamizar 
su proyecto económico.

Acompañado de María 
José Cáceres Delgado, direc-
tora de Desarrollo Social, Ruz 
Castro visitó la casa de Elda 
del Rosario Canché Puc, quien 
desde hace 35 años se dedica a 
la elaboración de piñatas.

“Nuestro objetivo 
al impulsar este tipo de 

programas, es fortalecer 
la equidad y reducir las 
desigualdades apoyando a 
las familias más vulnera-
bles, brindándoles las he-
rramientas que necesitan 
para que tengan mejores 
oportunidades de desarro-
llo económico y puedan 
consolidar sus proyectos”, 
abundó Ruz Castro. 

Rosario Canché comentó 
que trabaja por encargo y 
vende las piñatas en su do-
micilio, por lo que agradeció 
el apoyo recibido ya que eso 
le permitirá aumentar su 
producción en esta tempo-
rada en la que las piñatas 
tienen mayor demanda.

“Antes de tener el apoyo 
del ayuntamiento, teníamos 
que comprar los materiales 
poco a poco o ver cómo jun-
tar un poco de dinero para ir 
a comprar lo que nos hacía 
falta, sacar el pedido y con 
el dinero que nos dejaba vol-
ver a invertir”, explicó.

Agregó que podrá seguir 
trabajando en la elaboración 
de piñatas sin afectar la eco-
nomía familiar, por lo que 
agradeció al alcalde el que 
existan este tipo de progra-
mas sociales que permite a 
los pequeños negocios se-
guir creciendo.

Alejandro Ruz mencionó 
que en lo que va de la admi-

nistración se ha invertido 
un total 23 millones 793 
mil 967.96 pesos, para otor-
gar 763 apoyos a proyectos 
productivos, 54 créditos co-
merciales y agropecuarios 
beneficiado así a 19 mil 617 
personas con diversos apo-
yos de gestión social.

“Nuestros programas de 
apoyo social nos destacan 
como un ayuntamiento so-
lidario, humano, con una 
Mérida fuerte y un estado 
más justo, donde se prioriza 
la calidad de vida de todas 
las familias que viven en el 
municipio”, expresó.

Agregó que entre estos 
apoyos se incluyen: Acceso-

rios de repostería y kits de 
estilista, avícola, abarrotes, 
albañilería, carpintería, cos-
tura, electricidad, jardinería, 

Asimismo, ataúdes, far-
dos de lámina, máquinas de 
coser, bastidores, lentes, ju-
guetes y apoyos navideños.

El alcalde invitó a la 
gente a apoyar este negocio 
comprando alguna piñata; 
el domicilio de doña Elda se 
encuentra en la calle 171 nú-
mero 422 por 72 y 189, en la 
colonia Nueva San José Te-
coh, donde podrán encon-
trar una gran variedad de 
piñatas con forma de estre-
llas, Santa Claus, renos, mu-
ñecos de nieve, entre otros.

Entregan apoyos para el autoempleo en Nueva San José Tecoh

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Propone Federación Gastronómica un 
pasaporte para promover el turismo
MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

▲ Los visitantes podrán registrar sus visitas a sitios como restaurantes y hoteles, y al final 
de su estadía, recibirán algunos beneficios por dicho consumo. Foto  Juan Manuel Valdivia
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CAMPECHE

En la última actualización 
de aspirantes inscritos para 
ser coordinadores de afilia-
ción del Partido del Trabajo 
(PT), su dirigente Antonio 
Gómez Saucedo, afirmó que 
cubrieron todos los distritos, 
juntas municipales y que en 
el caso de Campeche, fue 
el único inscrito, por lo que 
será posiblemente el aspi-
rante a la candidatura a la 
presidencia municipal.

Así como en Movi-
miento Regeneración Na-
cional (Morena) tienen a 
sus Coordinadores de De-
fensa de la 4T, en el Partido 
del Trabajo realizaron su 
inscripción de aspirantes 
a Coordinadores de Afilia-

ción, en ambos casos tie-
nen altas posibilidades de 
ser los futuros candidatos a 
las diversas posiciones elec-
torales para el 2024, tanto 
federales como locales.

Y en el caso de Campeche 
como estado, el PT señaló 
que su proceso consta de dos 
etapas a nivel interno como 
partido y posteriormente se 

reunirán con Morena y el 
Verde Ecologista de México 
(PVEM) para elegir a los me-
jores cuadros para competir 
en el proceso electoral pues 
Gómez Saucedo sostuvo que 
irán en coalición.

Reveló que para el mu-
nicipio fue el único inscrito 
para ser el coordinador mu-
nicipal de afiliación y esto 
no significa dejar el cargo de 
dirigente estatal, sino que 
continuará con el mismo tra-
bajo de impulsar una unión 
partidista, así como velar 
para que se elija durante las 
mesas de trabajo con more-
nistas y Verde Ecologista, a 
los mejores perfiles. En su 
caso, aparentemente com-
petirá contra Jamile Moguel 
Coyoc, ex integrante de Mo-
vimiento Ciudadano.

Afirmó que tienen 68 

nombres inscritos en su lista 
de aspirantes en los diversos 
distritos, juntas municipales 
y municipios, y donde creen 
al menos el 30 por ciento 
de éstos pueden ser los ele-
gidos como candidatos para 
el 2024, aún y en contra de 
las figuras que Morena pro-
pondrá. Uno de los ejemplos 
está en Palizada, “ahí Pedro 
Ayala Cámara ya fue al-
calde, ya ganó y vive ahí, si-
gue cercano a la gente”, dijo.

En lo demás, prefirió 
guardar detalles, tampoco 
hizo hincapié en lo que ya 
había revelado Álvaro Ar-
ceo Corcuera como posible 
coordinador de afiliación 
para el Senado; en cambio 
aprovechó a anunciar que 
el 19 de diciembre habrá 
un taller de capacitación 
para los inscritos.

Para dar certeza jurídica y a su 
vez garantizar la integridad a 
los usuarios con la prevención 
de delitos de falsificación y en 
trámites burocráticos, a partir 
de este 11 de diciembre ha sido 
implementada la firma elec-
trónica en la generación de 
boletas de inscripción del área 
de propiedades del Registro 
Público de la Propiedad y de 
Comercio (RPPyC) del Estado 
de Campeche.

Mediante este trámite 
de registro de la titularidad 
y derechos sobre bienes in-
muebles, y la implemen-
tación de la firma electró-
nica en inscripción de pro-
piedades se constituye un 
ambicioso proyecto, que 
permitirá emitir aproxi-
madamente 39 mil boletas 
al año en las tres oficinas 
registrales de Campeche, 
Carmen y Escárcega.

El Estado de Campeche 
se mantiene en el segundo 
lugar a nivel nacional por 
la modernización de las ofi-
cinas registrales, utilizando 
herramientas jurídico- tec-
nológicas en beneficio de la 
sociedad, colocándose a la 
vanguardia en materia de 
servicios electrónicos.

Logro alcanzado porque 
no se ha generado recurso 
económico adicional a los 
procesos ya establecidos, 
en cambio, se optimiza el 
tiempo y el recurso material, 
con apoyo del recurso hu-
mano ya existente a través 
de la Subdirección de Infor-
mática, y con el apoyo de la 
Coordinación de Estrategia 
Digital y Conectividad de la 
Oficina de la Gobernadora.

En lo que va del año, se 
han generado 26 mil 135 
documentos con firma 
electrónica, en Campeche 
16 mil 289, en Ciudad del 
Carmen, 7 mil 971 y en 
Escárcega mil 875, imple-
mentada en certificados de 
existencia o inexistencia 
de gravamen, primer aviso 
preventivo, segundo aviso 
preventivo, antecedente re-
gistral, copias certificadas y 
búsquedas de propiedades.

Implementan 
firma electrónica 
para inscripción 
de propiedades

DE LA REDACCIÓN
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El dirigente estatal del PT irá 
por la alcaldía de Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En el caso de 

Campeche como 

estado el proceso 

consta de dos 

etapas; irá con 

Morena y PVEM

Antonio Gómez Saucedo anunció que este 19 de diciembre 

darán una capacitación para los inscritos como aspirantes

▲ Gómez Saucedo reveló que para el municipio fue el único inscrito para ser el coordinador municipal de afiliación. no dejará 
su cargo como dirigente estatal, sino que continuará con el mismo trabajo de impulsar una unión partidista. Foto Fernando Eloy
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Denuncian en Fiscalía Anticorrupción 
de Campeche a policía estatal por robo

El pasado fin de semana Ju-
lio Ortiz denunció en sus re-
des sociales que durante una 
inspección policial de rutina, 
uno de los agentes le robó 80 
mil pesos y dos perfumes ori-
ginales, de su vehículo. Este 
martes acudió a la Fiscalía 
Especializada en Combate a 
la Corrupción de Campeche 
(FECCCAM) acompañado de 
uno de los agentes que en 
ese momento dormía en la 
patrulla, a quien posterior-
mente el mal elemento le 

ofreció la mitad de lo robado 
con tal de no decir nada.

El afectado relató que el 
fin de semana pasado ha-
bía realizado al menos tres 
trabajos relacionados con 
publicidad y marketing, así 
como asesoría de imagen, 
por lo que regresaba a su 
casa para descansar cuando 
fue interceptado por la uni-
dad 460 de la policía estatal 
en la avenida Costera, mien-
tras discutía con uno de los 
agentes, el otro “revisaba” el 
vehículo como parte de una 
inspección de rutina.

Cuando lo dejaron irse, se 
percató que habían abierto 

una mochila donde tenía 
al menos 80 mil pesos en 
efectivo como parte de sus 
ganancias de los trabajos 
realizados, y al revisar, ya no 
se encontraba el efectivo, y 
tampoco dos perfumes ori-
ginales que igualmente esta-
ban al interior de la mochila, 
por lo que llamó al 911 para 
reportar a la unidad mien-
tras los seguía por la costera.

Al lugar llegó una unidad 
de Asuntos Internos de la 
Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC) 
quienes tomaron datos de lo 
ocurrido sobre el policiaco, 
estuvieron llamándolo por 

radio, pero éste no respon-
dió, por lo que procedieron 
a ir a la Secretaría, pero el 
afectado ya no acudió de-
bido a que aseguró que de-
nunciaría los hechos formal-
mente.

Este martes realizó la 
denuncia, pero se llevó una 
sorpresa el lunes cuando 
recibió la llamada de un 
agente que lo acompañaría 
a realizar la denuncia, quien 
le contó que lo estaban cul-
pando a él pues antes de ba-
jarse de la Unidad 460, no se 
colocó la body cam habitual 
en las pecheras de los agen-
tes estatales. Ante dicho ol-

vido, en la SPSC lo querían 
culpar de lo sucedido, por 
lo que lunes le confesó que 
no es la primera que el autor 
material del robo comente 
daños similares.

Incluso la SPSC lanzó 
un comunicado el domingo 
asegurando que ya estaban 
investigando lo ocurrido y 
ya habían puesto a dispo-
sición al elemento acusado 
para resolver el tema. Sin 
embargo al agente que están 
culpando, denunció que el 
elemento acusado, al estar 
cercano a jubilarse, ha co-
metido otros atracos sin re-
percusión alguna.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El elemento presuntamente sustrajo 80 mil pesos del automóvil de un ciudadano

Arranca operativo estatal de seguridad Guadalupe-Reyes

En conjunto, con el objetivo 
de salvaguardar la seguri-
dad y tranquilidad de los 
campechanos durante las 
festividades decembrinas, la 
Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC) 
pusieron en marcha el ope-
rativo Guadalupe-Reyes.

Marcela Muñoz Martínez, 
titular de la SPSC, acompa-
ñada de subsecretarios de la 
SPSC, autoridades de la Secre-
taría de Marina y Guardia Na-
cional, presidió el banderazo 
de salida en el Malecón de la 
Ciudad el lunes por la noche.

En entrevista, informó 
que este operativo concluirá 
el 6 de enero del 2024 y 
tiene como objetivo asegu-
rar que estas celebraciones 
culminen en saldo blanco.

Detalló que participarán 
un total de 730 elementos 
y 178 unidades que imple-
mentarán medidas preven-
tivas y disuasivas en los 13 
municipios del estado de 
Campeche.

Entre las acciones que 
se pondrán en marcha es-
tán los operativos Conduce 

sin alcohol, Tu vida en regla, 
y Seguridad Bancaria, este 

último incluirá acompaña-
mientos para retiros o depó-
sitos bancarios a través de 
números de emergencia.

Además, se activarán 
operativos de Atención Mé-

dica y Salvamento, puestos 
de inspección vehicular y 

módulos de información en 
carreteras estatales.

Muñoz Martínez pidió a 
la población utilizar el nú-

mero de emergencia 911 
para realizar denuncias y 
contribuir a mantener un 
ambiente seguro.

DE LA REDACCIÓN
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 Este operativo concluirá el 6 de enero del 2024 y en él participarán un total de 730 elementos, así como 178 unidades que implemen-
tarán medidas preventivas y disuasivas en los 13 municipios del estado, con el fin de tener saldo blanco este periodo. Foto Fernando Eloy
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Rehabilita Apicam las instalaciones de 
balneario de Playa Bonita en Carmen

Con inversión de más de 
4 millones de pesos de re-
cursos propios, se realizan 
acciones integrales de reha-
bilitación de la infraestruc-
tura del Balneario Inclusivo 
Playa Bonita, para ofrecer 
mejores instalaciones y 
prestar servicios de calidad 
a los visitantes.

El director general de 
la Administración Portua-
ria Integral de Campeche 
(Apicam), Agapito Ceballos 
Fuentes, dio a conocer que 
se remodelaron las oficinas 
administrativas del balnea-
rio, que luego de varios años 
sin adecuaciones, ahora luce 
nuevo rostro y moderno.

De igual manera, este año 
se ha trabajado en la reha-
bilitación de techumbres y 
estructuras de madera; reha-
bilitación y construcción de 
palapas de diversas medidas 
y cerca perimetral del área 
del basurero, así como en la 
instalación de lámparas sola-
res en la zona del estaciona-
miento para mejorar la ilu-
minación y ahorrar recursos.

Ceballos Fuentes agrade-
ció a los bañistas su presen-
cia durante todo el año, ya 
que todo lo que se recauda 
por las cuotas de acceso, 

estacionamiento de auto-
móviles y renta de mobilia-
rio, es destinado exclusiva-
mente al mantenimiento y 

rehabilitación permanente 
de las instalaciones.

Por último, dijo que Playa 
Bonita continúa transfor-

mándose y ofreciendo más 
y mejores servicios de cali-
dad, perfilándose como un 
Balneario Inclusivo cada 

vez más autosuficiente, al 
mismo tiempo que se cum-
ple con garantizar sana di-
versión familiar.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

 Ceballos Fuentes agradeció a los bañistas su presencia durante todo el año, ya que todo lo que se recauda por las cuotas de acceso, esta-
cionamiento de automóviles y renta de mobiliario, es destinado exclusivamente al mantenimiento y rehabilitación. Foto gobierno de Campeche

Los trabajos son realizados con una inversión propia de 4 millones de pesos

Realizan 607 cirugías en Jornada de Esterilización Canina 
y Felina realizada en Campeche durante noviembre 2023

Durante la Jornada de Es-
terilización Canina y Felina 
que se llevó a cabo en no-
viembre, se realizaron 607 
cirugías a los animales de 
compañía de tutores res-
ponsables que agendaron 
una cita en el Departamento 
de Vectores y Zoonosis de la 
Secretaría de Salud.

En estas acciones, que 
fortalecen un ambiente se-
guro y saludable, se contó 
con la participación de la Se-
cretaría de Medio Ambiente 
Biodiversidad y Cambio 
Climático, con el quirófano 
móvil en las colonias Minas 
y Siglo XXI, donde destacó 
la participación de los cam-
pechanos.

El responsable estatal 
del Programa de Zoonosis, 
Antonio Contreras Domín-

guez, señaló que el objetivo 
es controlar la población de 
perros y gatos, promoviendo 
la salud y el bienestar de la 
ciudadanía.

“Tuvimos una excelente 
respuesta de la ciudadanía 
en el proceso de registro de 
la Jornada de Esterilización 
Canina y Felina, cada vez 
vemos más la participación 
de los dueños responsables 
de mascotas de compañía, 
otorgamos más citas para 

abarcar el mayor número 
de perros y gatos, y que pu-
dieran ser atendidos todos 
de manera puntual”, dijo.

Agregó que el objetivo de 
estas acciones es evitar la 
sobrepoblación de perros y 
gatos en situación de calle 
por medio de operación gra-
tuita, también disminuye la 
probabilidad de agresiones 
por perros callejeros, y de 
esta manera el riesgo de que 
transmitan rabia si se trata 

de un animal no vacunado, 
ya que ese es el principal ob-
jetivo del programa, evitar 
defunciones humanas por 
contagio de rabia.

Asimismo, evita la ge-
neración de enfermedades, 
además la jornada benefició 
a las personas que por cues-
tiones económicas les es di-
fícil llevar a su perro o gato 
con un médico veterinario 
particular, ya que es un ser-
vicio gratuito.

DE LA REDACCIÓN
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D
urante noviembre tuve 
la oportunidad de visitar 
la Royal Institution de 
Londres (https://www.

rigb.org/). Fue fundada en 1799 
con el fin de unir al público y a 
científicos para compartir su in-
terés y pasión por la ciencia. La 
Royal Institution es una organiza-
ción que se basa en la idea de que 
el acceso a ella debe ser equitativo 
y que se debe de nutrir el deseo 
del público de involucrarse con la 
ciencia y quienes la practican. 

Casi desde su fundación, la Ro-

yal Institution ha dirigido sus acti-
vidades al público joven y, en 1825, 
Michael Faraday fundó las Con-
ferencias de Navidad que, desde 
entonces, se llevan a cabo cada 
año, con excepción de los años de 
la segunda guerra mundial.

Michael Faraday impulsó las 
Conferencias de Navidad como 
una actividad dirigida al público 
joven, pero también asistían fa-

milias completas. Esto sucedía en 
una época en la que no había ac-
tividades científicas para este pú-
blico. Cuenta la historia que, como 
director de la Royal Institution, 
Faraday siempre asistía a las con-
ferencias navideñas y si alguna 
no era entretenida, se salía del 
auditorio haciendo mucho ruido y 
aspavientos. Faraday era un apa-
sionado de la divulgación cientí-
fica y, a lo largo de su vida, dio 19 
conferencias navideñas, una que 
es particularmente famosa es La 

historia química de una vela, en la 
que, a lo largo de seis conferencias, 
habla de la química y física de una 
llama. Al planear las demostracio-
nes, los conferencistas tenían el 
reto de que los niños las pudieran 
repetir en casa con los debidos cui-
dados. Faraday es quien ha dado 
más conferencias de navidad en 
la historia de la Royal Institution.

A lo largo de dos siglos, las con-
ferencias de navidad ya se han 
convertido en una tradición. Ac-
tualmente, hombres y mujeres de la 
ciencia imparten cada año las con-

ferencias de navidad con el objetivo 
de presentarle a la audiencia, jóve-
nes de 11 a 17 años, principalmente, 
temas científicos de interés. Pero, 
más bien, se disfrutan en familia.

Las conferencias navideñas se 
transmiten por televisión desde 
1936. Pero no fue hasta 1966, que 
por iniciativa de Sir David Attenbo-
rough, se empezaron a transmitir 
completas y de manera regular por 
el canal de la BBC2. Hoy, además 
de verse en televisión anualmente, 
muchas se pueden ver en YouTube. 

Con su peculiar manera de na-
rrar, le ha llevado al público muchí-
simas historias increíbles de biodi-
versidad. Dio una charla de navi-
dad en 1973 y hoy, a los 97 años, 
se mantiene activo participando 
en proyectos que nos siguen ins-
pirando a todos. Gracias a su labor 
de comunicación, se ha reconocido 
su trabajo nombrando especies de 
plantas y animales en su honor.

Ese es el caso del Zaglossus at-

tenboroughi, conocido coloquial-
mente como equidna de pico 
largo. Pertenecen al grupo de los 

monotremas, mamíferos cuya pe-
culiaridad es poner huevos. 

La noticia del equidna de pico 
largo dio la vuelta al mundo por-
que durante más de 60 años no se 
había vuelto ejemplar alguno. Esto 
se debe a que sólo vive en un área 
aproximada de 50 km² de las Mon-
tañas Cíclopes de Nueva Guinea. 

El encontrar viva a una especie 
que se creyó extinta nos da señales 
del valor de proteger, de la mejor 
manera posible, los ecosistemas en 
un planeta cambiante. El hallazgo es 
una oportunidad más para recordar 
el valor de preservar intactos los en-
tornos naturales de nuestro planeta 
y que la actividad científica está de-
trás de estos descubrimientos.

 
*Doctora en ciencias por la UNAM 
| Desde 2013 coordina la Unidad 
de Divulgación y Difusión del Ins-
tituto de Ecología de la UNAM. 

Para más información sobre la 
autora puede consultar en https://
www.comoves.unam.mx/nume-
ros/quienes/290

La ciencia y las Conferencias de Navidad
CLEMENTINA EQUIHUA Z.

▲ “Zaglossus attenboroughi, conocido coloquialmente como equidna de pico largo (...) Mamíferos cuya peculiaridad es poner huevos”. Foto Flannery & Groves
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“El cambio climático es el mejor ejemplo

de la sociedad de las prisas”

María Novo

Y
a han pasado décadas 
desde que la comunidad 
internacional empezó a 
discutir qué se debería 

hacer ante el avance del cambio 
climático global. En 28 ocasiones 
se han reunido representantes de 
la mayor parte de las naciones del 
planeta para intentar construir 
acuerdos que permitan una res-
puesta global y coordinada ante 
un problema que tiene conse-
cuencias para toda la humanidad, 
los ecosistemas de la biosfera, y si 
me apuran, para las posibilidades 
de permanencia de los procesos 
de la vida en el planeta, tal como 
la conocemos. Se ha avanzado mu-
cho en el conocimiento acerca del 
clima del mundo, y de los cambios 
que éste ha sufrido a raíz del im-
pacto generado por las actividades 
humanas vinculadas a los proce-
sos dominantes de crecimiento y 
desarrollo de las sociedades. Pero 
se han logrado pocos acuerdos 
acerca de cómo lograr que el in-
cremento de la temperatura pla-
netaria sea menor a 1.5 grados 
centígrados, meta que se debería 
alcanzar antes de llegar al año 
2030. Los intereses económicos, 
públicos y privados; locales, na-
cionales y supranacionales; siguen 
privando por encima de las consi-
deraciones ambientales y éticas, 
que parecen quedar siempre en el 
mero discurso, y en la reflexión de 
corte académico.

En este orden de cosas, no re-
sulta sorprendente encontrarse 
con que en Dubái, a medida que se 
desarrolla la vigésimo octava Con-
ferencia de las Partes en materia 
de cambio climático, la discusión 
más sonora es la que se refiere al 
financiamiento: ¿Quién debe cu-
brir los costos de la adaptación al 
cambio climático global? ¿Se debe 
esperar que las naciones menos 
desarrolladas sacrifiquen sus pro-
cesos de desarrollo (convencional), 
en aras de enfrentar los efectos de 
una nueva circunstancia climática, 
en la que han tenido una partici-
pación relativamente menor que 
la de los países desarrollados? Por 
otra parte, precisamente en Du-
bái, monumento a la generación 
de riqueza a partir de la extracción 
de petróleo del subsuelo, se discu-
ten las vías que deberían seguirse 

para dejar de consumir y producir 
combustibles de fuentes fósiles. La 
ironía, como cuando se hizo la COP 
en Katowice, centro carbonífero de 
Polonia, es evidente.

En el marco de las discusiones 
que se sostienen en esta conferen-
cia de las partes, hay dos elemen-
tos que me parece que deben ser 
destacadas: por una parte, la parti-
cipación de las jurisdicciones sub-
nacionales, en un llamado que no 
es necesariamente explícito, para 
imponer a los procesos de mitiga-
ción y adaptación al cambio climá-
tico una perspectiva glocal; es decir, 
que se piense en el cambio climático 
como un proceso global, pero que 
se determinen vías de acción de 
carácter local, lo que acabará por 
hacerlas más ambientalmente sus-
tentables, económicamente viables, 
y culturalmente aceptables; y por 
otra, la tendencia a privilegiar las 
acciones de adaptación por encima 
de la mitigación, lo que a mi juicio 
significa una suerte de renuncia a 
buscar vías alternativas de desarro-
llo, explorar vías que contribuyan 
a abatir los niveles de emisiones 
de gases de efecto invernadero a 
la atmósfera, y a considerar deter-
minante el papel de los bosques, 
humedales y ecosistemas marinos 
como sumideros de carbono, capa-
ces de capturar cuando menos una 
porción relevante del monóxido 
de carbono que arrojamos a la at-
mósfera, lo que los convierte en la 

herramienta más poderosa con que 
cuenta nuestra especie para reparar 
el deterioro generado por nuestra 
frenética actividad transformadora. 
Dejar de lado la necesidad de miti-
gar los impactos que contribuyen 
a exacerbar el cambio climático no 
parece una buena idea.

En lo que atañe a la participa-
ción de las jurisdicciones subna-
cionales, creo que merece aplauso 
la tozuda participación del Grupo 
de Trabajo de Gobernadores por 
los Bosques y el Clima, coloquial-
mente conocido como GCF. Este 
organismo, que agrupa ya cerca de 
cuarenta estados y provincias de 
diez países con bosques tropicales, 
se empeña en impulsar la con-
servación y el aprovechamiento 
sustentable de la masa forestal 
tropical del mundo, en aras de pre-
servar la capacidad de captura de 
carbono en los territorios tropica-
les, proponiendo así a los bosques 
como un patrimonio natural que 
debe constituir una parte funda-
mental de las cuentas del cambio 
climático, jugando como cifras 
que abaten las emisiones totales 
de carbono equivalente. De esta 
manera, los recursos forestales 
asumen un valor adicional para 
los pueblos que habitan los territo-
rios que los incluyen, haciendo de 
su conservación un factor de vital 
importancia para el desarrollo.

La participación de Mauricio 
Vila, en su calidad de presidente 

pro tempore del colectivo de esta-
dos mexicanos miembros del GCF, 
es sin duda loable, por el hecho de 
elevar la voz de los pobladores del 
trópico mexicano en el marco de 
las discusiones globales alrededor 
de la cosa ambiental y el cambio 
climático. El gobernador de Yu-
catán ha sabido aprovechar el rol 
que hoy desempeña en el grupo 
de trabajo, para poner por delante 
la agenda de Yucatán en la mate-
ria, a juzgar por la cobertura que 
ha recibido en los medios locales y 
regionales. No obstante, no puedo 
dejar de pensar que los estados 
mexicanos coaligados en este 
grupo siguen desaprovechando el 
peso político que les debe otor-
gar la participación en el colec-
tivo. Campeche, Chiapas Jalisco, 
Quintana Roo, Oaxaca, Tabasco, 
y Yucatán son los poseedores de 
la mayor masa forestal tropical 
del país, y unidos cuentan con el 
respaldo de un grupo multinacio-
nal de prestigio en el concierto 
de estados nación que discuten 
la forma en que disonemos de los 
recursos naturales del mundo. Ese 
peso debiera ser una herramienta 
política para posicionar la agenda 
de la conservación y el manejo 
sustentable de los bosques nacio-
nales en los primeros lugares des 
prioridades incorporadas en el 
próximo programa de gobierno.

roblesdeb1@hotmail.com

Ecos de la COP28

RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Merece aplauso la tozuda participación del GCF, organismo que se empeña en impulsar la conservación y el 
aprovechamiento sustentable de la masa forestal tropical del mundo”. Foto Ap
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E
scribía —y cantaba— sobre 
sexo, pájaros, vida, muerte, 
sexo, pájaros, vida y muerte; 
su voz nacía en las grutas de 

una garganta con un limo de ta-
baco y ginebra; no tenía dientes: su 
boca era la de un recién nacido, o 
la de un anciano. Habría cumplido 
sesenta y seis años esta Navidad.

Era el primer hijo de una gene-
ración que fue empujada a migrar 
al origen de su odio: la diáspora 
irlandesa en Inglaterra, esa que se 
intoxicaba en los pubs para recor-
dar a la patria que los vomitó, y 
que aún así daba la vida por ella. 
Entumir la tristeza todos los días, 
ya sea con pintas de guinness o 
con torrentes de whiskey.

Hijo de un pueblo con una sed 
de siglos, con botones de autodes-
trucción, Shane MacGowan en-
contró en la poesía las balas para 
hacer su particular revolución. 

Años antes de su muerte, cuando 
ya los excesos lo habían postrado, 
el presidente de Irlanda, Michael 
D. Higgins, lo llamó el mejor le-
trista vivo de su generación. 

El último poeta maldito fue 
punk. Shane aprendió irlandés en 
manuales prohibidos por la Corona, 
y se crió en un refugio clandestino 
de independentistas. Cuando tenía 
apenas seis años, su padre lo ponía 
a cantar sobre la mesa, y darle así la 
bienvenida a los prófugos de la vida. 

El niño cantaba, y para man-
tenerse despierto, tomaba los 
primeros sorbos de la negra 
malta de sus antepasados. Los 
revolucionarios coreaban sus 
canciones, y, cuando la melan-
colía los capturaba, llorando le 
pedían que entonara himnos en 
la lengua de sus madres, a las 
que habían dejado atrás. 

Shane siguió emborrachándose 
con esa lírica rebelde de sus com-
patriotas, desde el peripatético 
Joyce al precoz Thomas; se la to-

maría toda su vida en jarros sucios 
o se la inyectaría en sus brazos 
agujereados. Su genio ya cegaba 
aún antes de que cumpliera los 
diez años. A los trece, ganó un 
concurso literario, que lo premió 
con una beca en uno de los nidos 
de la élite inglesa: Westminster.

Duró poco tiempo: lo expulsa-
ron rápidamente por traficar con 
speed, que también sería uno de 
sus grilletes de su alma ávida. Su 
madre se entristeció, no así su 
padre, quien no le veía utilidad 
alguna a la educación. Shane se 
formó en las calles y en las barras 
de los bares; ahí conoció el to-
rrente sanguíneo de la vida. 

Las primeras canciones que lo 
electrizaron fueron las de los Six 
Pistols, que le mostraron el camino 
de esa rebeldía irreverente que 
arrugaba la almidonada sociedad 
en la que estaba enjaulado. Fue en 
uno de los conciertos de esa banda 
cuando apareció por primera vez 
en los tabloides británicos. 

En el éxtasis de recital, la mujer 
que lo acompañaba le mordió la 
oreja derecha; Shane ni se inmutó, 
y siguió contorsionándose, como 
poseso, dejando un tirol de sangre. 
“Canibalismo en el concierto de 
los Six Pistols”, tituló un periódico. 

Comenzó a escribir canciones 
y formó su propia banda: The Po-

gues. En la alquimia de salas de 
grabación patibularias, mezcló so-
nidos de ese tóxico Londres con 
los de esa sangre que esparció en 
esa misa negra de la crónica del 
tabloide. El resultado evocaba a 
esa tierra prometida por la que 
se luchaba en barricadas en un 
idioma prohibido y secreto. 

Pero Shane sólo podía compo-
ner con la gasolina del alcohol y 
las drogas; esa vida parecida a la 
muerte le cobró caro. Hallaba los 
versos en el fondo de las botellas 
o en los viajes al purgatorio. Cada 
verso de dinamita representaba 
un lustro; un pacto con los diablos 
con los que brindaba en bares nu-
blados de tabaco y sueños que se 
quedaron dormidos en andenes. 

Fue expulsado de su propia 
banda y recaló en otra, The Po-
pes, que comandaba por callejo-
nes como fantasma desdentado; 
chimuelo en calles ciegas en las 
que se guiaba como murciélago, 
con la lija de sus estrofas. La 
noche cayó más temprano que lo 
habitual; se adelantaron la oscu-
ridad y el silencio. 

Por ser arrebatado de su tierra, el 
poeta se vengó con versos, y en los 
paréntesis de sus trances conspiraba 
con los independentistas. Con Gerry 
Adams, brazo político del ejército 
de liberación irlandés, le mandó un 
mensaje a los ingleses: Ticofaidh ár 

lá. Nuestro día llegará, en esa lengua 
verde de los celtas que aprendió en 
manuales clandestinos. 

En contraste con la estridencia 
de su vida, falleció en silencio, en 
los últimos días de este noviembre. 
Su esposa, Victoria Mary Clarke, 
anunció su muerte, recordándolo 
como la luz a la que se aferró, como 
la medida de sus sueños. Su funeral 
fue el mejor concierto del año; alre-
dedor de su ataúd, al pie del altar, 
como druidas antiguos sus amigos 
bailaron y bebieron. El primero en 
brindar fue el sacerdote. 

Shane MacGowan, ahora en ese 
cielo que se imaginó como ríos desti-
lados de sueños, sigue cantando con 
su voz de caverna, en la víspera de su 
cumpleaños, Fairy Tale of New York, 
donde recuerda: “Era Noche Buena, 
nena. En un tanque de borrachos”. 

 
pcicero@8am.com.mx

“Sexo, pájaros, vida, muerte, sexo, pájaros, vida y muerte”

PABLO A. CICERO

▲ “Hijo de un pueblo con una sed de siglos, con botones de autodestrucción, Shane MacGowan encontró en la poesía las balas para 
hacer su particular revolución (...) el presidente de Irlanda, Michael D. Higgins, lo llamó el mejor letrista vivo de su generación”. Foto Ap
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L
os murciélagos están pre-
sentes en el mundo desde 
hace 50 millones y hay 
mil 300 especies en todo 

el mundo. De las cuales sólo tres 
se alimentan de sangre y éstas 
viven exclusivamente en Amé-
rica. Por lo que los “vampiros” 
de Transilvania de la película 
Danza de vampiros de Polaski, 
son sólo eso, películas y leyen-
das.  Dicho sea de paso, no chu-
pan sangre, sólo la lamen. 

Son mal conocidos y sus leyen-
das urbanas son muchas sobre su 
peligro. Sin embargo, jamás nos ex-
plican que la mayoría de ellos son 
insectívoros y que gracias a ellos 
tenemos frutas y cereales, pues son 
excelentes polinizadores y contro-
lan muchas plagas de insectos en-
tre ellos los moscos, que este año 
han azotado a Yucatán y donde los 
contagios de dengue nos sitúan en 
el nada decoroso primer lugar de 
contagios de esta terrible enferme-
dad viral. Querido lector de La Jor-

nada Maya, de la sección Ciencia 
Ciudadana: Ciencia que no se co-
munica no sirve, voy a resumir un 
decálogo que te harán comprender 
y valorar la importancia de este 

mamífero que mal juzgamos por 
su “apariencia física” y por no tener 
conocimiento de él.

 
Los murciélagos

1. En México habitan 140, la mayoría 
en el Sureste y 60 en la península de 
Yucatán. Prefieren las cuevas y los 
árboles para descansar o hibernar, 
pero también se les encuentra en 
rincones oscuros de construcciones. 
Algunas especies pueden sobrevivir 
temperaturas de congelación.
2. Son mamíferos, por lo que nacen 
vivos de un parto y van a ser ama-
mantados como un perrito, gatito 
o como los humanos. Las mamás 
murciélago pueden encontrar a sus 
crías entre millones de otros mur-
ciélagos por sus voces y su olor.
3. Por lo general tiene una sola 
cría al año, haciéndolos muy vul-
nerables a la extinción. Es el único 
mamífero que puede volar.
4. Pueden vivir más de 30 años y 
pueden volar a velocidades pro-
medio de 100 km por hora, el más 
veloz vive en México (180 km/h).
5. Al contrario de las aves, los 
murciélagos requieren estar col-
gados y en altura para poder 
cerrar y extender sus alas para 
iniciar el vuelo.
6. Emiten ultra-sonidos y con su 

eco se pueden orientar con ese 
radar en la obscuridad total.
7. Consumen una cantidad de in-
sectos equivalente a su peso cor-
poral cada noche, a razón de mil 
200 mosquitos por hora. Un mur-
ciélago que pese 100 gramos va 
ingerir 100 mil moscos al día. Ima-
gínate, esa cantidad multiplicada 
por millones que pueden vivir en 
nuestras selvas y cenotes gracias a 
ellos se mantienen controladas las 
poblaciones de insectos dañinos 
para los cultivos o como los moscos 
que trasmiten enfermedades.
8. Nos ahorran de muchas toneladas 
de insecticidas y con ello la protec-
ción del medio ambiente al no usar 
químicos peligrosos como insectici-
das, herbicidas y fertilizantes.
9. Su excremento, es uno de los 
mejores fertilizantes. ¡Fue un gran 
negocio en Texas, antes del petró-
leo exportaba guano!
10. Dispersan semillas (70 por ciento 
son frugívoros), siendo esenciales 
en los ecosistemas tropicales. Si no 
existieran, seguramente las plantas 
tampoco, dependemos de ellos para 
nuestros alimentos.

El sureste mexicano es consi-
derado parte del hotspot de biodi-
versidad mesoamericana. Este es 
un término que se refiere a las re-

giones insustituibles en el mundo 
debido a su alta concentración de 
especies endémicas que enfrentan 
altos grados de amenaza. Con el 
Tren Maya se estima una tala de 
más de 10 millones de árboles, otro 
dato señala que de  254 mil 800 
kilómetros cuadrados originales de 
selva de esta región sólo quedan 
40 mil 86 debido al Tren Maya, 
afectando a cientos de especies 
emblemáticas como el jaguar, el 
tigrillo, el mono aullador, el faisán, 
el tapir y los murciélagos. Las cue-
vas y cenotes también han sido 
afectados. Simplemente, la cueva el 
Volcán de los Murciélagos alberga a 
más de 3 millones de ellos, con ello 
impactó a las actividades produc-
tivas y plagas sin control. El tren 
se llevó a muchos murciélagos y 
con ello billones de moscos que 
se han convertido en una plaga y 
han estado transmitiendo el virus 
del dengue con contagios a miles 
de personas. En la Naturaleza todo 
está conectado, y alterar sus ciclos 
tiene consecuencias a la salud am-
biental y humana. La Ciencia, debe 
ser el primer pilar en la toma de 
decisiones y no seguir actuando 
como un Homo NADA sapiens. Por 
el bien de todos Primero la Ciencia.

daldana@cinvestav.mx

Ciencia Ciudadana: el mejor repelente se llama Murciélago

DALILA ALDANA ARANDA

▲ “Son mal conocidos y sus leyendas urbanas son muchas sobre su peligro. Sin embargo, jamás nos explican que la mayoría de ellos son insectívoros”. Foto Ap
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Poco más de 21.5 millones 
de dólares y unos 10 años de 
trabajo serán necesarios para 
evitar el desplome de la torre 
inclinada Garisenda, símbolo 
de la ciudad de Bolonia, en 
la norteña región italiana de 
Emilia Romaña.

De acuerdo con las auto-
ridades municipales de esa 
urbe, publicada en el sitio 
digital informativo del canal 

televisivo Sky TG24, avanza 
la recaudación de fondos para 
salvar esa edificación medie-
val, que data del año 1100, 
la cual desde hace 700 años 
está ladeada 4 grados, sólo un 
poco menos que la de Pisa.

El alcalde de Bolonia, 
Matteo Lepore, señaló a me-
dios informativos que gasta-
remos no menos de 20 mi-
llones de euros, tal vez más, 
para restaurar y consolidar 
la torre, y consideró que la 
recaudación de fondos para 
ese fin va muy bien: hemos 

alcanzado 1.5 millones de 
euros en promesas de pago.

En cuanto al tiempo que 
demorarán las labores, Le-
pore manifestó que para la 
Torre de Pisa se necesitaron 
10 años en la intervención y 
el proyecto de restauración, 
y apuntó que no existen mo-
tivos para considerar que el 
plazo será menor en el caso 
de Garisenda.

Tanto esta torre como la 
de Asinelli, que se alza a su 
lado, con 97 metros de al-
tura y una inclinación de 

un grado, ocupan un impor-
tante lugar en el patrimonio 
nacional, por el alto valor 
cultural, histórico y econó-
mico de las mismas, a la vez 
que integran un conjunto 
monumental considerado 
una de las mayores atraccio-
nes turísticas de esa región.

A finales de octubre los 
científicos y técnicos que 
integran una comisión que 
periódicamente evalúa el es-
tado de esa estructura dieron 
la señal de peligro, ante lo 
cual la alcaldía dispuso cerrar 

el área alrededor de ambas 
torres y realizar una evalua-
ción de la situación con el 
propósito de decidir acciones 
para evitar el derrumbe.

En el siglo XIV, ante su 
marcada inclinación y po-
sible desplome, se redujo 
la altura de Garisenda a 48 
metros de los 60 originales, 
para luego decretar su to-
tal demolición, la cual no 
se ejecutó debido a que el 
municipio de Bolonia care-
cía entonces de fondos para 
comprarla a sus dueños.

Costará a Italia más de 21 mdd evitar desplome 
de torre medieval inclinada, símbolo de Bolonia

PRENSA LATINA

ROMA

El artista Santos de la Torre, 
cuyo nombre wixárika, Mo-
toapohua, se traduce como 
eco de la montaña, empezó a 
trabajar el estambre a los 23 
años; sin embargo, se consa-
gró por sus murales de cha-
quira, al grado de que en la es-
tación Palais-Royal-Musée du 
Louvre, en París, se presenta 
su obra Pensamiento y alma 

huichol, todo un universo de 
deidades, mitos y naturaleza 
wixárika que ahora puede ser 
apreciado por 10 millones de 
usuarios al año.

La exposición Nube di-

vina, con obra de don Santos, 
montada en la Rectoría Ge-
neral de la Universidad Autó-
noma Metropolitana (UAM), 
es la primera retrospectiva 
de un artista wixárika con-
temporáneo, afirma James 
T. Ramey, docente e investi-
gador del Departamento de 
Humanidades de la Unidad 
Cuajimalpa. En ella, nos su-
mergimos en su cosmovisión, 
además de celebrar sus seis 
décadas de creación.

Para el especialista, a pe-
sar de que las obras wixárikas 

suelen ser clasificadas como 
artesanías, esta exhibición de-
muestra que Santos es un ver-
dadero artista que ha llevado 
el arte de su comunidad más 
allá de sus fronteras tradicio-
nales, para elevarlo a un me-

dio de expresión que revela 
una profunda conexión con la 
vida, la tierra y el espíritu.

En esta retrospectiva, des-
tacan las imágenes de diver-
sas divinidades, verdaderos 
nierikas; es decir, conexiones 

potentes con lo divino, ele-
mento especialmente signi-
ficativo, dado que el pueblo 
wixárika es de los pocos en 
México que sigue venerando 
a sus dioses prehispánicos, 
señala Ramey.

Para esta cultura, la repre-
sentación de un ser divino 
no es sólo una imagen, sino 
que se convierte en parte de 
la esencia de esa divinidad. 
Con el consumo ceremonial 
del cacto peyote, estas imá-
genes cobran vida para el 
artista y para su comunidad, 
permitiendo un diálogo en-
tre mundos.

De la Torre nació en 1942 
en Santa Catarina (Tuapurie), 
Jalisco. Su arte se enfoca en 
representar a los dioses o an-
cestros deificados, de Tuapu-
rie, privilegio concedido por 
los ma’arakate (chamanes) de 
su comunidad.

Su mural más reciente, La 

luz del mundo: Dos divinida-

des, mide 3 por 2.4 metros, y 
está elaborado con 2 millo-
nes de chaquiras. Es la pieza 
central de Nube divina.

Para el investigador, la 
persistencia de la venera-
ción a los dioses prehispá-
nicos en Tuapurie, remoto 
pueblo en la Sierra de los 
Huicholes, es un fenó-
meno tan fascinante como 
si una aldea oculta en los 
Alpes hubiese mantenido 
vivos los rituales dedica-
dos a Júpiter o Minerva 
hasta nuestros días.

Aloja la UAM la primera retrospectiva 
que se realiza de un artista wixárika
Nube divina integra murales realizados por Motoapohua con millones de chaquiras 

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las creaciones de Santos de la Torre o Motoapohua nos sumergen en su cosmovisión y 
vínculo con la vida, la tierra y el espíritu. En la imagen, el artista posa con su mural La luz del 
mundo. Dos divinidades, pieza central de la exposición Nube Divina. Foto Cultura UAM
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Los descendientes de la ar-
tista alfarera Dolores Po-
rras (1937-2010), originaria 
de Santa María Atzompa, 
Oaxaca, mantienen vivo 
su legado, ya que su proge-
nitora no tuvo reparos en 
experimentar y desarrollar 
un estilo propio reconocido 
por su policromía y pasti-
llaje. Así, Porras rompió con 
la tradición del barro verde 
vidriado por la que es cono-
cido Atzompa.

La exposición Dolo-

res Porras Taller, montada 
en el Museo Nacional de 
Culturas Populares, com-
prende 85 piezas, 30 de la 
autoría de la maestra cera-
mista, otras 30 realizadas 
por sus hijos y el resto de 
colecciones particulares.

Gracias a un encuentro for-
tuito, Porras conoció al pintor 
Roberto Donís y a sus alum-
nos del Taller de Artes Plásti-
cas Rufino Tamayo, quienes 
la animaron a usar color y 
experimentar con figuras abs-
tractas. De Donís aprendió a 
mezclar colores, mientras los 
alumnos adquirieron las téc-
nicas del barro.

Doña Dolores tuvo nueve 
hijos. La mayor, Irma Ramí-
rez Porras (1961), se inició en 
el oficio de la alfarería a los 13 
años, al igual que su madre, 
cuando ésta le dijo que íba-
mos a empezar a trabajar. De-
cía, “vamos a hacer tal cosa; 
sin embargo, no podía; enton-

ces, se enojaba y me azotaba 
los trastes en la cabeza. De 
esta manera fui aprendiendo. 
Luego, fui a trabajar en casa 
de uno de mis tíos haciendo 
ollitas, las que se ocupan para 
los frijoles.

Después, por necesidad, mi 
mamá me mandó a trabajar 
con Teodora Blanco (1928-
1980), para ayudarla en la co-
cina. (Teodora Blanco es una 
de las alfareras más reconoci-
das de Santa María Atzompa. 
Escultura suya se exhibe ac-
tualmente, junto con pintura 
de María Izquierdo, en el Pa-
lacio de Cultura Citibanamex-
Palacio de Iturbide.)

A los 15 años, Ramírez Po-
rras volvió a trabajar con sus 
tíos haciendo ollas, cazuelas, 
macetas; es decir, diferentes 
vasijas de barro. En cierto 
momento, su madre hizo un 
cambio en su producción: 
Hacíamos puras vasijas para 

cocinar; entonces, mi mamá 
empezó a hacer figuras, como 
tortugas y cabezas humanas. 
Sin embargo, nadie quería 
comprar esas lozas, porque no 
les gustaban, y no se vendían. 
Mi mamá, no obstante, buscó 
mercado hasta que final-
mente la tienda Aripo le em-
pezó a comprar. Allí comenzó 
a darse a conocer.

Fue a hacer demostra-
ciones a diferentes partes de 
Estados Unidos, como Nuevo 
México, Colorado, Texas; in-
cluso, a Toronto, Canadá.

Ramírez Porras revela 
que su madre también tra-
bajó con Teodora Blanco: 
“Hacía maceteros que Teo-
dora Blanco, quien tenía 
mucho turismo, decoraba”.

A pesar de tener proble-
mas en los ojos, mas no en sus 
manos, Ramírez Porras sigue 
trabajando: “Mis manos están 
buenas. Saben qué forma voy a 

dar a la pieza. Con mucho orgu-
llo digo: ‘mi mamá nos enseñó’, 
y no puedo perder eso, porque 
es una herencia muy grande 
que me dejó. Además, de allí 
vivimos. Voy a trabajar hasta 
el último momento. Ahorita 
hago maceteros, lo que las per-
sonas me encarguen”.

Sobre la apreciación de 
un objeto de alfarería como 
obra artística, para Nor-
berto Ramírez Porras, her-
mano menor de doña Irma, 
opina: es trabajo de noso-
tros los artesanos hacer una 
labor de convencimiento 
con las personas que nos 
visitan. A los artesanos no 
necesariamente queremos 
que nos compren. A veces 
nos halaga más cuando llega 
alguien y disfruta lo que 
hacemos. Quedamos muy 
contentos porque se fueron 
llenos de lo que vieron.

La muestra también 

aborda la continuidad de la 
producción de cerámica en el 
Valle de Oaxaca, oficio del que 
se tiene registro desde 1600 
aC, según especialistas. El ar-
queólogo Leobardo Pacheco 
Arias ha dicho que los cera-
mistas de Atzompa señalan 
que su oficio se remonta a la 
época zapoteca de Monte Al-
bán, porque en estos sitios ale-
daños reconocen fragmentos 
de cerámica o tepalcates con la 
misma textura y combinación 
de los barros que aún utilizan.

La curaduría y coordina-
ción de la exhibición estuvo a 
cargo de Cristina Faesler, y la 
idea original es de Onora, em-
presa dedicada a la conserva-
ción de la artesanía mexicana.

Dolores Porras Taller 
permanecerá hasta el 14 de 
abril en el Museo Nacional 
de Culturas Populares, Hi-
dago 289, colonia Del Car-
men Coyoacán.

Legado de la alfarera Dolores Porras, 
a salvo en manos de sus sucesores
El Museo Nacional de Culturas Populares expone 85 piezas de la familia originaria 

de Santa María Atzompa, Oaxaca // Destaca por su estilo en policromía y pastillaje

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La muestra Dolores Porras Taller también aborda la continuidad de la producción de cerámica en el Valle de Oaxaca, oficio 
del que se tiene registro desde 1600 aC, según especialistas. Foto Museo Nacional de Culturas Populares

Porras rompió 

con la tradición 

del barro verde 

vidriado por la 

que es conocido 

Atzompa
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El América puede validarse 
como el más grande del país

Las Águilas del goleador yu-
cateco Henry Martín ten-
drán a partir de este jueves 
una oportunidad de vali-
darse como el equipo más 
grande del futbol mexicano 
al retar a los campeones Ti-
gres de la UANL, en el inicio 
de la final del torneo Aper-
tura 2023.

El América buscará ante 
los felinos el decimocuarto 
título de liga de su histo-
ria, que lo afianzaría como 
el conjunto más ganador 
del país, por encima de su 
máximo rival, las Chivas del 
Guadalajara, que suman 12 
trofeos.

Entre periodistas e hin-
chas se cree que las Águilas 
son el club más grande del 
país, no sólo por tener a una 
de las aficiones más gran-
des, junto a su máximo rival, 
sino porque es al único al 
que cada torneo se le exige 
el título.

Una muestra fue lo que 
pasó en el partido de vuelta 
de las semifinales ante el San 
Luis, al que el América llegó 
con ventaja de 5-0 al ganar 
por ese marcador el duelo de 
ida, pero en el segundo en-
cuentro de la serie cayó 0-2 
en su casa, el Estadio Azteca, 
y sus seguidores le recrimi-
naron como si esa derrota los 
eliminara del torneo.

Las Águilas tienen la nó-
mina más alta en México, 

según Transfermarkt, mien-
tras que su rival en la final 
es el más ganador en el país 
en este siglo, con seis títulos 
en los últimos 12 años y un 
subcampeonato en el Mun-
dial de Clubes de 2020.

Para ganar, el América, 
dirigido por el brasileño An-
dre Jardine, recurrirá a sus 
figuras, lideradas por Diego 
Valdés, quien lleva ocho go-
les y dos asistencias en el 
torneo.

Junto al chileno, Jardine 
tiene una plantilla en la que 
sobresalen el central uru-
guayo Sebastián Cáceres, 
el centrocampista español 
Álvaro Fidalgo, y los delan-
teros Martín y Julián Qui-

ñones, seleccionados nacio-
nales.

Con este arsenal, Jardine 
guió a las Águilas a liderar la 
fase regular, por encima de 
los Tigres, terceros, y a eli-
minar en los cuartos de final 
al León, representante de la 
Concacaf en este Mundial 
de Clubes, y en las semifina-
les al San Luis.

El duelo de ida de la gran 
final se jugará este jueves en 
el Estadio Universitario y el 
de vuelta será el domingo en 
el Estadio Azteca.

Por otro lado, el argen-
tino Antonio “Turco” Moha-
med dio a conocer ayer su 
renuncia como entrenador 
de los Pumas y anunció que 

su auxiliar, su compatriota 
Gustavo Lema, lo sustituirá 
en el cargo para el torneo 
Clausura 2024 de la Liga 
Mx. “Es una decisión para 
descansar un poco y libe-
rar la cabeza”, explicó Mo-
hamed.

Asimismo, la selección 
nacional enfrentará el 
próximo sábado en un par-
tido amistoso a Colombia 
con un equipo formado por 
jugadores del circuito, sin 
integrantes de los finalistas 
América y Tigres. Entre los 
convocados están el delan-
tero Guillermo Martínez, 
segundo goleador (10), del 
Puebla, y el guardameta Ju-
lio González, de los Pumas.
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 La potencia del América al ataque puede marcar diferencia en la final. En la imagen, Diego Valdés. Foto Efe

Mohamed renuncia a los Pumas; Guillermo Martínez, al Tricolor

El yucateco Gutiérrez firma con los Cascabeles de Arizona, tras brillar con Veracruz

Boca del Río.- Gerardo Gutié-
rrez es el más reciente pelotero 
local en unirse a una organiza-
ción de Grandes Ligas.
El derecho de Akil, que en la 
pasada temporada de la Liga 
Mexicana se convirtió en una 
pieza clave del bulpén de El 
Águila de Veracruz, fue firmado 
por los Cascabeles de Arizona, 
actuales campeones de la Liga 
Nacional. Gutiérrez, un velo-
cista, buscará convertirse en el 

segundo yucateco en llegar al 
mejor beisbol del mundo; Ma-
nuel Rodríguez lo hizo con los 
Cachorros de Chicago, luego 
de lanzar con los Leones en 
la LMB, donde fue Novato del 
Año en 2015.
En la firma estuvieron presen-
tes, Héctor Fitch, director gene-
ral de El Águila; Ysrael Rergis 
en representación de la direc-
ción deportiva, y Luis Alberto 
Peña, scout de los “Diamon-

dbacks”. “Me siento muy con-
tento, muy emocionado, por-
que es una oportunidad muy 
grande para mi de debutar en 
Grandes Ligas, creo que es 
el sueño de cualquier jugador 
desde niño”, señaló Gutiérrez.
El relevista tuvo una gran tem-
porada con Veracruz, equipo al 
que se incorporó después de 
ver acción con los Tecolotes 
y al que ayudó a alcanzar las 
semifinales de la Zona Sur. 

Su efectividad fue 1.16 en 23 
entradas y un tercio y logró dos 
salvamentos. Ponchó a 25.
Gutiérrez se une a la lista de 
yucatecos que fueron firmados 
en los últimos años por clubes de 
las Mayores, que también incluye 
a Saúl Vázquez (Cachorros) y 
Luis Montero (Gigantes). “Bolón” 
Rodríguez está actualmente en 
Triple A con Tampa Bay.

DE LA REDACCIÓN

Un tremendo cierre de tem-
porada y de carrera juvenil 
no le alcanzó a Rodrigo Pa-
checo para terminar el año 
como el número uno del 
ránking de la Federación 
Mundial de Tenis.
El prometedor jugador, que 
ganó tres títulos consecutivos 
(perdiendo sólo un set en ese 
lapso), incluyendo el de la 
Copa Yucatán, donde obtuvo 
el bicampeonato, acabó de-
trás del brasileño Joao Fon-
seca, de 17 años, que fue 
nombrado campeón mundial.
Al final, la carrera para ter-
minar la campaña de 2023 
en la cima fue un asunto 
muy reñido, con el yuca-
teco Pacheco Méndez fir-
memente en la pelea, aun-
que Fonseca finalmente 
prevaleció. Rodrigo, quien 
no participó en el Orange 
Bowl, torneo J500 como el 
de Yucatán, finalizó con 2 
mil 852.25 puntos, por 2 mil 
902.25 del sudamericano.
Tras una histórica carrera 
como “junior”, que incluyó 
alcanzar la cúspide de la 
clasificación, Pacheco se 
dedicará ahora de tiempo 
completo al profesionalismo.

Manchester 
United y Sevilla, 
eliminados; Napoli 
avanza en la 
Champions

La Liga de Campeones re-
sultó demasiado dura para 
Manchester United y Sevilla, 
que se han quedado ahora 
incluso sin el premio de con-
solación que representaba 
un pasaje a la Liga Europa. 
Ambos conjuntos están fuera 
de los torneos europeos tras 
finalizar en el sótano de sus 
respectivos grupos.
Asimismo, el Napoli superó 
2-0 a Braga para avanzar a 
octavos de final. Dani Ceba-
llos anotó en las postrime-
rías del encuentro y Real 
Madrid derrotó 3-2 al Unión 
de Berlín, con lo que com-
pletó una campaña perfecta 
en la fase de grupos.
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Rodrigo Pacheco, 
segundo en el 
ránking; Fonseca, 
campeón mundial 



Somos muy afortunados de 
poder presenciar la carrera 
de Shohei Ohtani. Su llegada 
a los Dodgers es histórica 
por una serie de razones, 
lo que conduce a una gran 
cantidad de datos interesan-
tes. El vigente y unánime 
Jugador Más Valioso de la 
Liga Americana se une a los 
también ganadores del pre-
mio al “MVP”, Mookie Betts 
y Freddie Freeman, en una 
alineación repleta de estre-
llas. Una cantidad récord de 
dólares. Y mucho más, escri-
bió Sarah Langs, de mlb.com.

Aquí hay un dato para te-
ner en cuenta mientras Ohtani 
se dirige al norte por la auto-
pista I-5. El japonés suma 171 
jonrones en su carrera, todos 
con los Serafines. Ningún ju-
gador ha conectado al menos 
20 bambinazos tanto para los 
Serafines como para los Dod-
gers, al menos no hasta ahora. 
Uno tiene 19 con cada uno: 
Frank Robinson, 50 con el club 
de la Liga Americana y 19 con 
el conjunto del Viejo Circuito.

A continuación, otras esta-
dísticas y datos sobre el nuevo 
contrato y equipo de Ohtani:

-Los jugadores en la posi-
ción de Ohtani, que acaban 
de ganar un premio al “MVP”, 
generalmente no se mudan 
a nuevos equipos. Él es ape-
nas el cuarto Jugador Más 
Valioso reinante en cambiar 
de club esa temporada baja, 
uniéndose a Giancarlo Stan-
ton en 2017 (cambiado de los 
Marlines a los Yanquis); Alex 

Rodríguez en 2003 (pasó en 
un cambio de los Vigilantes a 
los Mulos), y Barry Bonds en 
1992 (se fue de los Piratas a los 
Gigantes como agente libre).

-El nipón es el quinto ju-
gador en obtener la agencia 
libre en la campaña baja des-
pués de ser nombrado “MVP”, 
un grupo pequeño y único. 
Como se mencionó anterior-
mente, Bonds fue el único 
otro de esos en cambiar de 
novena. Los tres que volvie-
ron a firmar con el mismo 
equipo fueron Aaron Judge 
en 2022 con los Yanquis, Alex 
Rodríguez en 2007 con los 
Bombarderos y Robin Yount 
en 1989 con los Cerveceros, 
apuntó la periodista.

-Ohtani lideró las Mayo-
res con un OPS+ de 184 en 
2023. Esa es la marca más alta 
para un bateador calificado 
que cambió de conjunto en la 

campaña muerta desde la que 
logró Jim Thome en 2002. 
Thome lideró la Americana 
con un OPS+ de 197 para Cle-
veland, terminó séptimo en la 
votación para elegir al “MVP” 
y luego firmó como agente 
libre con Filadelfia.

-El campeón en el pasado 
Clásico Mundial es el actual 
Jugador Más Valioso y ya 
ganó el premio dos veces en 
la Americana. 

Sólo cinco jugadores fue-
ron nombrados “MVP” con 
dos franquicias desde que la 
BBWAA comenzó a votar 
en 1931. Ellos son Robinson 
(Rojos, Orioles), Bonds (Pi-
ratas, Gigantes), Rodríguez 
(Vigilantes, Yanquis), Jim-
mie Foxx (Atléticos, Medias 
Rojas) y Bryce Harper (Na-
cionales, Filis). De esos, sólo 
Robinson fue galardonado 
en ambas ligas.

Y, por supuesto, porque los 
Dodgers tienen tanto talento, 
esa nota de dos franquicias se 
aplicaría a Betts y Freeman 
si alguno de ellos gana otro 
premio de “MVP”, y la de ligas 
también se aplicaría a Betts, 
mencionó Langs, analista del 
portal web de Grandes Ligas.

-Con Ohtani, el “MVP” de la 
Americana, más Betts y Free-
man, quienes terminaron en 
segundo y tercer lugar en la 
votación para el galardón de la 
Nacional, los Dodgers de 2024 
serán el quinto club en comen-
zar una campaña con tres ju-
gadores que terminaron entre 
los tres primeros de la votación 
para el “MVP” en la temporada 
anterior en cualquiera de las 
ligas, según el Elias Sports Bu-
reau. Se unirán a los Yanquis 
de 2004, los Orioles de 1967, los 
Medias Blancas de 1960 y los 
Dodgers de 1942.

Shohei Ohtani y los Dodgers harán 
historia; el nipón, por más proezas
Podría emular el astro la hazaña de Frank Robinson: ser MVP en ambas ligas 

Shohei Ohtani solamente re-
cibirá 20 millones de dólares 
de los 700 de su contrato con 
los Dodgers en los próximos 
10 años, con 680 millones que 
se pagarán entre 2034 y 2043.

El contrato récord de 
Ohtani, acordado el sábado, 
tiene estipulados salarios 
anuales de 70 millones de 
dólares, de acuerdo con los 
detalles obtenidos por “The 
Associated Press”. De cada sa-
lario anual, 68 millones serán 
diferidos sin intereses, paga-
bles en cuotas iguales cada 1 

de julio entre 2034 y 2043.
Para efectos del impuesto 

de lujo, el contrato está va-
luado como una adición anual 
a la nómina de los Dodgers de 
unos 46 millones de dólares.

El  mega acuerdo fue 
anunciado la noche del lunes.

“Aficionados de los 
Dodgers, gracias por reci-

birme en su equipo”, señaló 
Ohtani en un comunicado 
divulgado por el club. 
“Puedo decir ciento por 
ciento que ustedes, la orga-
nización de los Dodgers y 
yo compartimos el mismo 
objetivo -tener desfiles de 
la Serie Mundial en las ca-
lles de Los Ángeles”.

Contrato de Ohtani con el equipo angelino tiene 680 millones diferidos
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NUEVA YORK

AP

NUEVA YORK

Destacada jornada 
para Valdez y Rivas 
en Dominicana

César Valdez y Webster Ri-
vas, que serán compañeros 
de equipo con los Leones de 
Yucatán el próximo año, des-
tacaron en la jornada de ayer 
de la Liga de Dominicana.
El experimentado abridor 
lanzó pelota de cinco hits y 
una carrera en cinco entra-
das para los Tigres de Licey 
ante las Águilas Cibaeñas. 
Ponchó a dos, dio un pasa-
porte y dejó su efectividad en 
3.64. Se fue sin decisión en 
triunfo del Licey, 7-6.
Rivas (.225, 17 CP) bateó 
de 3-1, con una carrera 
producida y otra anotada, 
en la victoria por 8-0 de los 
Toros del Este sobre el Es-
cogido. El receptor recibió 
una base por bolas.
Valdez y Rivas jugaron juntos 
en el representativo de Domi-
nicana que conquistó la Serie 
del Caribe a principios de este 
año. En 2024 se espera que 
hagan batería con Yucatán.

Soto ansía jugar con 
los Yanquis; elude 
preguntas sobre 
contrato a largo plazo

Juan Soto se colocó en la 
cabeza una gorra de los Yan-
quis de Nueva York para ofre-
cer su conferencia de prensa 
mediante Zoom.
“Simplemente es una sensa-
ción distinta”, comentó ayer, 
al avizorar lo que será la 
experiencia de jugar para 
un público apasionado, exi-
gente y crítico. “Definitiva-
mente hay una gran vibra, 
una gran sensación cuando 
se juega en Nueva York y en 
ese parque. Los fanáticos, la 
multitud, son increíbles, in-
cluso cuando no me ovacio-
naban, cuando me abuchea-
ban y todo eso. Realmente 
disfruté estar ahí. Era algo 
bastante agradable para mí”.
Soto habló seis días después 
de que fue adquirido por los 
Mulos, proveniente de los Pa-
dres de San Diego. 
El dominicano eludió las 
preguntas sobre un posible 
acuerdo a largo plazo con 
los Yanquis.
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▲ El japonés Shohei Ohtani, nuevo bateador designado de los Dodgers de Los Ángeles. Fotos Ap

DEPORTES24
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 13 de diciembre de 2023



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 13 de diciembre de 2023
25ECONOMÍA

La multinacional española 
de moda Zara, que ha re-
cibido quejas de consumi-
dores británicos que vincu-
laron uno de sus anuncios 
publicitarios con la guerra 
en Oriente Medio, anunció 
que lo ha retirado para no 
ofender a nadie, pero a la vez 
señaló que la campaña The 

Jacket fue “malentendida”.
“La campaña que fue 

concebida en julio y foto-
grafiada en septiembre 
presenta una serie de imá-
genes de esculturas inaca-
badas en el estudio de un 
escultor y fue creada con el 
único propósito de mostrar 
vestimentas artesanales en 
un contexto artístico”, dice 
Zara en un comunicado en 
su cuenta de Instagram.

La empresa agrega que 
“desafortunamente” algunos 
clientes se sintieron ofendi-
dos porque vieron en esas 
imágenes “algo muy ale-
jado de lo que se pretendió 
cuando fueron creadas”.

El comunicado no hace 
referencia a la guerra entre 

Israel y Hamas en Gaza, pero 
al mencionar las fechas en 
que se crearon y fotografia-
ron la imágenes cuestiona-
dos queda claro que fue an-
tes del estallido de la guerra 
entre Israel y Hamas a raíz 

de un ataque perpetrado el 
7 de octubre en territorio 
israelí el brazo armado del 
movimiento islamista

Según informó este lunes 
un portavoz de la Autoridad 
de Estándares Publicitarios 

(ASA, en inglés) del Reino 
Unido, se han recibido “unas 
50 quejas” de personas que ar-
gumentan que las imágenes 
de The Jacket hacen referencia 
al actual conflicto entre Israel 
y Hamás y “son ofensivas”.

“Estamos revisando estas 
quejas -enfatizamos que, ac-
tualmente, no investigamos 
el anuncio en sí- y, por tanto, 
no podemos hacer más co-
mentarios”, señaló.

Tras examinar las de-
nuncias, ASA decidirá si in-
vestiga o no el anuncio en 
cuestión a fin de determinar 
si viola los estándares publi-
citarios.

Las quejas en el Reino 
Unido se refieren a la cam-
paña en las redes sociales 
The Jacket (La chaqueta), en 
la que figura una modelo 
sosteniendo un maniquí 
envuelto en lo que parece 
plástico blanco y otros sin 
extremidades, en un fondo 
de ruinas.

Multitud de comentarios 
en las redes han afirmado 
que las imágenes, algunas de 
las cuales parecen haber sido 
ya retiradas por la empresa, 
recuerdan a los muertos en 
Gaza tras el bombardeo is-
raelí que sucedió al ataque 
de Hamás en Israel el pasado 
7 de octubre.

Algunos usuarios pedían 
el boicot a los productos de 
la marca española, integrada 
en el grupo Inditex.

Zara retira publicidad que británicos 
consideran alusiva a guerra en Gaza
La multinacional señala que las fotos fueron tomadas antes del inicio del conflicto
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▲ La empresa agregó que algunos clientes se sintieron ofendidos porque vieron en esas 
imágenes “algo muy alejado de lo que se pretendió cuando fueron creadas”. Foto Reuters

Altos dirigentes del Partido 
Comunista chino (PCCh) 
reconocieron que su econo-
mía enfrenta “dificultades” 
y se comprometieron en 
una reunión esta semana a 
apoyar al sector inmobilia-
rio en crisis, informaron el 
martes los medios estatales.

“China todavía tiene que 
superar algunas dificulta-
des y desafíos para reacti-
var aún más la economía”, 
admitieron los principales 
dirigentes del PCCh, in-
cluido el presidente Xi Jin-

ping, durante una confe-
rencia de dos días dedicada 
a la economía del gigante 
asiático, dijo la agencia es-
tatal de noticias Xinhua.

Los líderes chinas se 
comprometieron también 
a “responder a las necesi-
dades razonables de finan-
ciación de las empresas 
inmobiliarias”, algunas de 
las cuales atraviesan graves 
dificultades.

La reunión anual a 
puerta cerrada de los prin-
cipales responsables del 
país tiene lugar en un mo-
mento en que la economía 
china registra una caída de 
la demanda de los consu-

midores, un desempleo im-
portante entre los jóvenes 
y una crisis de deuda en su 
sector inmobiliario.

La posible quiebra de un 
cierto número de promo-
tores (Evergrande, Country 
Garden, entre otros) ame-
naza el sistema financiero 
pero también la estabilidad 
social, porque corren el 
riesgo de no poder entregar 
apartamentos, ya pagados, 
a sus clientes.

En la reunión, los al-
tos dirigentes decidieron 
“prioridades para el trabajo 
económico en 2024” y Xi 
Jinping pronunció un dis-
curso, detalló Xinhua.

China reconoce dificultades y destaca 
que apoyará al mercado inmobiliario

AFP
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La firma energética Engie 
invertirá 200 millones de 
pesos en el desarrollo de pro-
veedores en el sur-sureste 
del país, con el objetivo de 
fortalecer la cadena de valor 
del grupo de capital francés 
en territorio mexicano.

En conferencia, Felisa 
Ross -la vicepresidente de 
la empresa privada en Mé-
xico- detalló que se invertirá 
alrededor de 2 mil millones 
de dólares en diversos pro-

yectos de energía en la na-
ción. No obstante, comentó 
que Engie realizará 190 
obras por un monto de 200 
millones de pesos, mismo 
presupuesto que servirá 
para el desarrollo de pro-
veedores, es decir, empresas 
micro, pequeñas y media-
nas (mipymes).

“Creemos que el desa-
rrollo es de un ecosistema 
de proveedores sólidos y 
competitivo, es esencial 
para generar valor en las co-
munidades donde tenemos 
operaciones, donde estamos 
presentes”, dijo.

Engie invertirá 200 mdp 
para generar proveedores 
en el sureste de México

ALEJANDRO ALEGRÍA
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Las pruebas toxicológicas 
que aplicó la Fiscalía Ge-
neral del estado de Gua-
najuato a los seis jóvenes 
universitarios asesinados 
en Celaya, el pasado 5 de 
diciembre, dieron negativo 
a cualquier tipo de drogas.

Fabiola Mateos Chabo-
lla, madre de Jesús Virgilio 
y Fabián Orozco Mateos, 
señaló a que con esto se 
demuestra que son falsos 
los dichos del presidente, 
Andrés Manuel López 
Obrador, quien en rueda 
de prensa a nivel nacional 
aseguró que el multihomi-

cidio de los estudiantes de 
medicina, fue por el con-
sumo de drogas.

“El día de ayer (lunes) 
la Fiscalía me entregó los 
exámenes toxicológicos de 
mis hijos, y dice que salie-
ron negativos a cualquier 
tipo de drogas, pregunté 
sobre los otros muchachos 
y me dijeron que ninguno 
de los jóvenes que desafor-
tunadamente perdieron la 
vida, salió positivo, es decir, 
todos salieron negativo”.

Destacó que sus hijos 
y sus amigos eran jóvenes 
estudiosos, deportistas y sa-
nos, quienes incluso nunca 
tuvieron una remisión a 
barandilla. Y señaló que 
“si hubieran sido consumi-

dores jamás hubieran sido 
universitarios destacados”.

Lamentó que la máxima 
autoridad en México haya 
revictimizado y criminali-
zado a los estudiantes asesi-
nados, y que en cambio, haya 
ofrecido condolencias por la 
muerte de la madre de un 
líder del crimen organizado.

“Me quitaron a mis dos 
únicos hijos y a mi sobrino 
(Pedro Francisco Mateos 
Puente) y desafortunada-
mente a tres de sus amigos 
y aunado a eso tenemos 
unas declaraciones insen-
sibles, indolentes por parte 
del presidente, despojadas 
de humanidad, donde men-
ciona que mis hijos eran 
consumidores y que ellos 

tenían la culpa en pocas pa-
labras”, refirió.

Asimismo, rechazó la 
posibilidad de interponer 
una denuncia en contra del 
presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, para obli-
garlo a pedir una disculpa 
pública en favor de las víc-
timas y sus familias.

“El presidente nunca se 
va a disculpar, creo que se-
ría ocioso pedir que el señor 
rectifique, difícilmente lo 
hará, porque es insensible y 
no va a reconocer el error”.

Fabiola Mateos añadió 
que la Fiscalía General de 
Guanajuato sigue investi-
gando por lo que se dijo 
confiada en que se esclare-
cerá el hecho.

La decisión de los coordi-
nadores parlamentarios 
de aplazar hasta febrero la 
aprobación de la reforma 
que reduzca de seis a cinco 
días la jornada laboral sema-
nal, derivó en una inconfor-
midad de un bloque de Mo-
rena, lo cual a su vez provocó 
un retraso de cuatro horas 
en la sesión ordinaria, que 
comenzó hasta las 15 horas.

Cuatro diputadas de ese 
grupo salieron a “dar la cara” 
a un grupo de trabajadores 
que realizaron un bloqueo 
en Eduardo Molina y Za-
pata, y ahí Susana Prieto Te-
rrazas acusó que el coordi-
nador Ignacio Mier no hizo 
valer su voto para incluir el 
tema en la sesión.

En cambio, con el voto 
de todos los coordinadores 
se aprobó un acuerdo para 
constituir un grupo de tra-
bajo que convocará a una 
nueva ronda de consultas 
públicas, que retrasará la dis-
cusión de la reforma hasta el 
siguiente periodo de sesio-
nes, que inicia en febrero.

Prieto Terrazas dijo a los 
manifestantes que, mien-
tras se encaminaba hacia el 
bloqueo llamó por teléfono 
a otros diputados de Morena 
para que también salieran 
a dar una explicación a los 
presentes. “Pero no puedo 
obligar a los compañeros a 
que salgan. No se vale hacer 
videos, recargarse en las 40 
horas y yendo a asambleas 
en sus estados y decir que es-
tamos impulsando las 40 ho-
ras, cuando simple y sencilla-
mente eso no está pasando”.

La molestia de la dipu-
tada con los legisladores de 
Morena se extendió incluso 
a los manifestantes, que le 
reclamaban: “¡Sin simula-
ción, sin simulación!”.

Susana Prieto les gritó: 
“¡No te estoy simulando 
nada! Salí a atenderlos, pero 
si no quieren, me regreso 
porque yo no tengo el poder 
en la Junta de Coordinación. 
Quien es el coordinador es 
Ignacio Mier, él. Morena 
tiene su voto ponderado”.

Hasta febrero 
se abordará 
reducción de la 
jornada laboral

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Jóvenes asesinados en Celaya 
dieron negativo a drogas: FGE

CARLOS GARCÍA

GUANAJUATO

Madre de dos estudiantes lamentó que AMLO revictimice a sus 

hijos y sea más sensible con muerte de la progenitora de El Chapo

▲ El Sismológico Nacional informó que se registraron 
tres microsismos a 3km del suroeste de la alcaldía Álvaro 
Obregón. El primero fue de 2.8 de magnitud, el segundo de 
3.0 de magnitud y el tercero de 2.4. Capitalinos salieron de 
sus centros de trabajo, ubicados en avenida Cuauhtémoc, 

en la alcaldía Benito Juárez, tras los microsismos que se 
registraron en la alcaldía en Álvaro Obregón, en la Ciudad 
de México, el 12 de diciembre de 2023. La secretaria de 
Gestión Integral de Riesgos y Proteccion Civil, Mirian 
Urzúa, reportó saldo blanco. Foto Alfredo Domínguez

MULTIHOMICIDIO DE ALUMNOS DE MEDICINA

SE REGISTRAN TRES MICROSISMOS EN LA CDMX
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Reyes Rodríguez Mondra-
gón, presidente del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) 
hasta el 31 de diciembre, sos-
tuvo que sus decisiones “no 
tienen colores” y su única 
brújula es la Constitución y 
las leyes. “Las sentencias ha-
blan por mí”, dijo.

En un texto divulgado 
en su cuenta de X, se dio a 
la tarea de asegurar que sus 
resoluciones son imparcia-
les; por ejemplo, mencionó 
su voto en favor de validar 
los procesos partidistas, para 
designar a las ahora precan-
didatas presidenciales, tanto 
de Morena y aliados como 
del frente opositor.

Rodríguez fue forzado a 
renunciar a la presidencia 
del TEPJF, por exigencia de 
tres de sus cuatro colegas; al 
término del plazo serán los 
magistrados quienes deci-
dan, por voto, quien estará 
en la Presidencia.

El depuesto presidente 
destacó que tiene una ca-
rrera de 10 años como juz-
gador y ha votado en favor 
de 9 de cada 10 proyectos 
que le dan razón jurídica 
a Morena y, en el mismo 
tanto, al PAN.

“Cada uno de mis votos 
pasa el examen de la con-
gruencia, la consistencia, el 
seguimiento de los preceden-
tes y el estricto apego a De-
recho. Cada voto ha surgido 
del análisis razonado, sin pre-
juicios, sesgos o favoritismos 
políticos”, aseveró.

Reconoció que el futuro 
del TEPJF y de las elecciones 
del año entrante “depende de 
la manera en que cada una y 
cada uno de sus integrantes 
manejemos la imparcialidad 
como virtud judicial”.

Dio que está compro-
metido a tratar “de manera 
colectiva, cualquier in-
quietud que afecte el buen 
funcionamiento de este 
Tribunal, privilegiando de-
cisiones que promuevan la 
continuidad, la seguridad 
jurídica de la institución y 
la estabilidad democrática”.

Imparcialidad 

En un artículo relacionado 
con la imparcialidad judicial, 
dijo que esta característica 
se vuelve más relevante en 
el ámbito electoral porque 
garantiza el Estado de dere-
cho en una democracia: piso 
parejo para la competencia; 
libertad de la ciudadanía 
para votar y ser votada, y 
la transmisión pacífica del 
poder público y, con ello, la 
estabilidad política.

Rodríguez Mondragón 
sostuvo que “la justicia 
electoral responde así al 
poder de la razón y no a las 
razones del poder”.

Recordó que los magis-
trados del TEPJF son elegi-
dos primero por la Suprema 
Corte de Justicia, al evaluar 
los perfiles, y luego por el Se-
nado para designar.

De tal manera, añadió 
el depuesto presidente, 
la legitimidad de las y los 
juzgadores es una que se 
construye, día a día, me-
diante el ejercicio de la 
función jurisdiccional.

La Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) publicó 
un acuerdo para poder reali-
zar sesiones públicas en moda-
lidad híbrida, donde se podrá 
participar de manera presen-
cial y/o de forma virtual.

Dicho acuerdo fue publi-
cado ayer en la edición ma-
tutina del Diario Oficial de la 
Federación (DOF), por lo que 
un magistrado que no se en-
cuentre en la sede del TEPJF 
podrá estar presente en una 
sesión pública vía remota.

En medio de diferencias 
entre los magistrados, las 
cuales orillaron a Reyes Ro-
dríguez Mondragón a renun-
ciar a la presidencia a partir 
del primer minuto de 2024, 
el DOF publicó un acuerdo 
que en otras circunstancias 
podría haber tardado más 
de un mes y justo una hora 
después de que Rodríguez 
anunciara su renuncia.

El acuerdo general, apro-
bado por el pleno de la Sala 

Superior, tiene por objeto re-
gular, por un lado, “las sesio-
nes presenciales del Pleno de 
las salas del Tribunal Electo-
ral y, por el otro, el uso de las 
herramientas digitales para 
el desarrollo de las audien-
cias, firmas y notificaciones, 
al haberse declarado termi-
nada la emergencia de salud 
pública originada por la en-
fermedad Covid-19”.

También detalla que las 
sesiones de resolución de las 
salas del Tribunal electoral 
serán públicas y se desarro-
llarán de manera presencial 
en los recintos oficiales esta-
blecidos para ese efecto, con la 
posibilidad de que asista el pú-
blico interesado hasta el cupo 
máximo que lo permita.

El documento señala que 
cuando por razones de se-
guridad, no se puedan cele-
brar las sesiones públicas de 
forma presencial, se podrán 
realizar por videoconferen-
cias con el fin de salvaguar-
dar la integridad de los in-
tegrantes del Tribunal Elec-
toral. La presidencia de cada 
sala hará la convocatoria 
correspondiente y lo infor-
mará en el aviso de sesión.

La Comisión de Prerrogativas 
y Partidos Políticos del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
aprobó el anteproyecto del re-
gistro de la coalición Sigamos 
haciendo historia, así como el 
del frente opositor Fuerza y 
corazón por México.

“La solicitud del convenio 
de coalición reúne los requi-
sitos exigidos para obtener el 
registro de conformidad con lo 
establecido en los artículos 87, 
88, 89 y 91 de la Ley General 
de Partidos Políticos”, se indica 
en el documento aprobado por 
unanimidad de los consejeros 
que integran esta Comisión.

En el primer caso, la 
coalición integrada por Mo-

rena, Partido del Trabajo y 
Partido Verde es parcial; 
contenderán por la Presi-
dencia de la República; 48 
fórmulas a candidaturas a 
senadurías por el principio 
de mayoría relativa y 255 
fórmulas de candidaturas a 
diputaciones, igualmente de 
mayoría relativa.

La ley electoral indica 
que los partidos pueden ha-
cer coaliciones para la Pre-
sidencia, diputaciones y se-
nadurías; estas pueden ser 
totales, parciales (al menos 
50 por ciento de sus candi-
daturas bajo una sola plata-
forma electoral) o flexible.

El INE revisa que los 
partidos involucrados ha-
yan cumplido con sus res-
pectivos estatutos y que el 
convenio esté apegado a los 
principios democráticos.

TEPJF podrá sesionar
en modalidad híbrida

Aprueba INE solicitud de 
registro de coaliciones

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La Constitución es la 
única brújula ante mis 
decisiones: Rodríguez
LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Reyes Rodríguez fue forzado a renunciar a la presidencia del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, por exigencia de tres de sus cuatro colegas. Foto Luis Castillo
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Acuerdan más de 2 mil mdd en nuevos 
fondos para reducir impacto climático

Al concluir las conversacio-
nes de las Naciones Unidas 
sobre el clima en Dubai, fun-
daciones y otros financiado-
res prometieron al menos 2 
mil 100 millones de dólares 
en nueva financiación para 
reducir los impactos climá-
ticos, especialmente los de 
la agricultura, y aumentar 
la ayuda a las comunidades 
vulnerables.

La Conferencia de las 
Partes de la CMNUCC, o 
cumbre COP28, contó con 
numerosas novedades, in-
cluidos foros sobre salud, 
producción de alimentos y 
filantropía. Las promesas 
estimadas, que no represen-
tan una descripción com-
pleta de los compromisos 
filantrópicos en la COP28, 
provinieron de una com-
binación de fundaciones y 
empresas privadas, algunas 
de las cuales se hicieron en 
asociación con gobiernos. Se 
entregarán en una variedad 
de plazos.

Por primera vez, el Fondo 
Mundial de Lucha contra el 
SIDA, la Tuberculosis y la 
Malaria envió una delega-
ción a la conferencia, pro-
metiendo gastar el 70 por 
ciento de su presupuesto, 
unos 9 mil millones de dóla-
res, en los 50 países más vul-
nerables al clima durante 
los próximos tres años.

“La respuesta honesta es 
que la comunidad sanita-
ria mundial, incluidos no-
sotros, estaba tan centrada 
en el Covid-19 que proba-

blemente no prestamos su-
ficiente atención a todas las 
señales de lo que el cambio 
climático estaba afectando 
a la salud mundial”, afirmó 
Peter Sands, Director Gene-
ral del Fondo Mundial.

Su organización también 
lanzó un conjunto de prin-
cipios para financiar pro-
yectos en la intersección del 
clima y la salud junto con la 
Organización Mundial de la 
Salud, el Fondo Verde para 
el Clima, la Fundación Roc-
kefeller y la presidencia de 
la COP.

El primer foro de Nego-
cios y Filantropía ofreció 
a fundaciones, donantes 
y corporaciones un papel 
formal más amplio en un 
momento en que los líderes 
de la COP28 buscan obtener 
más financiamiento del sec-
tor privado.

Según un informe de la 
Fundación ClimateWorks 
publicado a principios de 
este mes, la financiación 
filantrópica para la mitiga-
ción del cambio climático se 
mantuvo esencialmente sin 
cambios en 2022, después 
de mostrar un crecimiento 
constante durante los últi-
mos tres años. La falta de 
crecimiento se atribuye a 
las condiciones económi-
cas globales, incluido el au-
mento de la inflación.

El foro anunció nuevos ve-
hículos de financiación mixta, 
que pueden costear iniciati-
vas a través de una combina-
ción de inversiones corpora-
tivas y donaciones, así como 
un llamado a la financiación 
directa para los pueblos indí-
genas que ya trabajan para 
proteger el medio ambiente 
en sus comunidades.

Ozawa Bineshi Albert, 
codirector ejecutivo de la 
Alianza por la Justicia Cli-
mática, que aboga por las 
personas y organizaciones 
en las comunidades de pri-
mera línea afectadas por el 
cambio climático, dijo que es 
una buena idea aumentar la 
financiación para los pue-
blos indígenas, quienes, se-
gún ella, siempre enfrentan 
una batalla cuesta arriba 
para ser escuchado en estas 
reuniones.

Christie Ulman, la presi-
dente de la Sequoia Climate 
Foundation, que se centra 
en reducir las emisiones en 
parte mediante la transición 
a la energía limpia, dijo que 
está apoyando a sus orga-
nizaciones beneficiarias y 
socios en la COP para abo-
gar por objetivos ambiciosos 
para la energía renovable y 

reducir otros contaminan-
tes como el metano.

El año pasado, Sequoia, 
junto con algunos de los 
mismos financiadores, 
prometió 500 millones de 
dólares durante tres años 
para acelerar la transición 
a fuentes de energía limpias 
en países de ingresos bajos 
y medios. Hasta ahora, Ull-
man dijo que la coalición ha 
otorgado el 40 por ciento del 
compromiso, o alrededor de 
200 millones de dólares.

Bezos Earth Fund prome-
tió 100 millones de dólares 
para apoyar un plan de las 
naciones insulares del Pa-
cífico para proteger y ges-
tionar de forma sostenible 
los ecosistemas marinos. 
Bloomberg Philanthropies 
también asumió compromi-
sos en torno a la protección 
de los océanos, la transición 
a energías limpias y el apoyo 
a las ciudades para adaptarse 
al cambio climático.

La Fundación Bill y Me-
linda Gates, que durante 
mucho tiempo se ha cen-
trado en la inseguridad 
alimentaria mediante el 
desarrollo de herramientas 
y tecnología para ayudar a 
los agricultores a adaptarse 
al cambio climático, anun-
ció un nuevo compromiso 
de 100 millones de dólares 
junto con los Emiratos Ára-
bes Unidos, que compro-
metieron otros 100 millo-
nes de dólares. Algunos de 
esos fondos se destinarán al 
CGIAR, un grupo de investi-
gación agrícola, que la Fun-
dación Gates ha apoyado 
con más de mil millones de 
dólares en subvenciones.

AP

DUBAI

 El primer foro de Negocios y Filantropía ofreció a fundaciones, donantes y corporaciones un papel 
formal más amplio en un momento en que los líderes de la COP28 buscan obtener más financia-
miento del sector privado; confirmaron nuevos vehículos de inversión mixta. Foto Ap

En COP28, fundaciones se centran en aumentar ayuda a la salud y la agricultura

Mayoría de miembros de la ONU votan por alto el fuego en Gaza

La Asamblea General de 
la Organización de las Na-
ciones Unidas (ONU) votó 
abrumadoramente este 

martes a favor de exigir 
un alto el fuego humanita-
rio en Gaza en una fuerte 
demostración de apoyo 
global para poner fin a la 
guerra entre Israel y Ha-
mas. La votación también 
muestra el creciente aisla-

miento de Estados Unidos 
e Israel.

La votación en el or-
ganismo mundial de 193 
miembros fue de 153 a 
favor, 10 en contra y 23 
abstenciones. El apoyo fue 
mayor que el de una reso-

lución del 27 de octubre 
que pedía una “tregua hu-
manitaria” que condujera 
a un cese de hostilidades, 
donde la votación fue de 
120 a 14 y 45 abstenciones.

A diferencia de las re-
soluciones del Consejo de 

Seguridad, las resolucio-
nes de la Asamblea Gene-
ral no son jurídicamente 
vinculantes. De cualquier 
manera, los mensajes de la 
asamblea son importantes 
barómetros de la opinión 
mundial.

AP

WASHINGTON
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La situación dentro de Gaza se asemeja 
a un “infierno en la tierra”, apunta ONU

La situación en la franja de 
Gaza se asemeja al “infierno 
en la tierra”, afirmó este 
martes el jefe de la agencia 
de la ONU para los refugia-
dos palestinos, en una vi-
sita al devastado territorio, 
donde combaten tropas is-
raelíes y milicianos islami-
tas de Hamas.

Israel bombardea el es-
trecho territorio palestino 
desde el 7 de octubre, en 
respuesta al ataque perpe-
trado por Hamas, en el que 
mataron a mil 200 personas 
y secuestraron a unas 240.

En paralelo a los bom-
bardeos, las tropas israelíes 
iniciaron el 27 de octubre 
una operación terrestre en 
el enclave, con el objetivo 
de “aniquilar” a Hamas, que 
gobierna Gaza desde 2007.

El Ministerio de Salud 
del territorio afirma que 18 
mil 412 personas murieron 
desde el inicio de la ofensiva 
israelí, en su mayoría muje-
res y niños.

Los habitantes de Gaza, 
sometida a un asedio “com-
pleto” por parte de Israel, 
ruegan que se “termine este 
infierno en la tierra”, escribió 
Philippe Lazzarini, el jefe de 
la agencia de la ONU para los 
refugiados palestinos (UN-
RWA), en la red social X, du-
rante una visita al territorio.

El Ministerio de Salud de 
Gaza acusó al ejército israelí 
de irrumpir en un hospital 
del norte del enclave, y de 
reagrupar a los hombres, in-
cluido el personal médico, 
en el patio del recinto.

El ejército no reaccionó de 
inmediato, pero Israel suele 
acusar al grupo islamita de 

usar túneles bajo hospitales, 
escuelas y mezquitas, con 
fines militares. Hamas re-
chaza estas acusaciones.

Desplazados, hambre 
y enfermedades

El ministro israelí de De-
fensa, Yoav Gallant, reivin-

dicó el lunes avances signi-
ficativos en Gaza, donde los 
combates se han extendido 
hacia el sur del territorio.

“Hamas está al borde de 
la disolución, las FDI (Fuer-
zas de Defensa Israelíes) es-
tán ocupando sus últimos 
bastiones”, aseguró.

Las organizaciones hu-
manitarias alertan de que, 
en breve, el asediado terri-
torio estará desbordado por 
las enfermedades y la ham-
bruna, y presionan a Israel 
para que proteja a los civiles.

Los habitantes de Gaza 
enfrentan una situación 
catastrófica, afirmó el jefe 
diplomático de la Unión 
Europea (UE), Josep Borrell, 
al comparar el lunes la si-
tuación del territorio con la 
de Alemania durante la Se-
gunda Guerra Mundial.

En el norte del enclave, 
las tropas israelíes “asalta-
ron el hospital Kamal Ad-
wan tras haberlo asediado 
y bombardeado durante va-
rios días”, señaló el portavoz 
del Ministerio de Salud, As-
hraf al Qidreh.

AFP

FRANJA DE GAZA

 El Ministerio de Salud de la franja de Gaza afirma que 18 mil 412 personas murieron 
desde el inicio de la ofensiva israelí, en su mayoría mujeres y niños. Foto Ap

El territorio se encuentra sometido a un asedio “completo” por parte de Israel

Acepta EU que Israel usó fósforo 
blanco en ataque al sur de Líbano

Estados Unidos está preocu-
pado por reportes, según los 
cuales Israel utilizó municio-
nes de fósforo blanco sumi-
nistradas por su gobierno, 
en un ataque en el sur de 
Líbano, en octubre, dijo el 
portavoz del Consejo de Se-
guridad de la Casa Blanca, 
John Kirby, a periodistas a 
bordo del avión presidencial.

“Vamos a hacer pregun-
tas para saber un poco más 
al respecto”, dijo el funciona-
rio, quien resaltó que dichas 

municiones no deberían em-
plearse contra personas.

“Cuando proporcionamos 
materiales como el fósforo 
blanco a otro ejército espera-
mos que se utilice con fines 
legítimos y cumpla la ley de 
los conflictos armados”, aña-
dió Kirby.

Se trata de una sustancia 
incendiaria que suele usarse 
para ocultar movimientos de 
tropas, generando cortinas 
de humo y fuego. Pero tam-
bién es un arma química que 
se adhiere a la piel y causa 
quemaduras mortales en las 
vías respiratorias y puede 
incluso corroer los huesos, 
de ahí la prohibición de ser 
aplicada contra poblaciones.

El periódico The Wash-

ington Post reveló en una 
investigación, que los restos 
de obuses de artillería de 155 
milímetros encontrados en 
la localidad libanesa Dheira 
contenían el producto y fue-
ron fabricados en Estados 
Unidos entre 1989 y 1992, lle-
vaban la marca WP, siglas de 
fósforo blanco en inglés.

Estos datos coinciden con 
los presentados al inicio de la 
ofensiva militar israelí contra 
la franja de Gaza por HRW 
y Amnistía Internacional 
que, ya entonces denuncia-
ron el uso de fósforo blanco, 
con base en la verificación de 
videos y análisis de material 
recogido en Líbano y Gaza.

REUTERS 
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Ante Zelensky, anuncia 
Biden otros 200 mdd 
en ayuda para Ucrania

El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, anun-
ció este martes durante 
una reunión en la Casa 
Blanca con su homólogo 
ucraniano, Volodimir Ze-
lensky, que ha aprobado 
el desembolso de otros 
200 millones de dólares en 
ayuda militar para Ucra-
nia ante la invasión rusa.

Biden le dijo a Zelensky 
que no quiere que los ucra-
nianos se rindan y advir-

tió que frenar el envío de 
fondos estadunidenses a 
Ucrania supondría “un re-
galo de Navidad” para el 
presidente ruso, Vladimir 
Putin.

El mandatario ucra-
niano se reunió con el es-
tadunidense en Washing-
ton por tercera vez desde 
el comienzo de la guerra y 
en un momento muy deli-
cado porque la oposición 
republicana mantiene blo-
queada la aprobación en el 
Congreso de Estados Uni-
dos de nuevos fondos para 
Ucrania.

EFE

WASHINGTON



Personas procedentes de 69 
países fueron detenidas en 
el marco de una reciente 
operación contra la trata 
de seres humanos llevada a 
cabo en todo el continente 
americano, mostrando un 
alza en el número de asiáti-
cos y africanos que cruzan 
océanos y continentes para 
llegar a Estados Unidos.

La quinta edición de la 
Operación Turquesa, coordi-
nada por la Interpol, reunió 
del 27 de noviembre al 1 de 
diciembre a funcionarios de 
inmigración de todo el con-
tinente en un esfuerzo por 
desmantelar organizaciones 
delictivas internacionales.

Entre las victorias cabe 
citar la detención de un 
ciudadano portugués que 
compraba bebés recién na-
cidos a mujeres brasileñas 

pobres para venderlos en 
Europa, la detención de 
tres sospechosos vincula-
dos a la conocida banda 
carcelaria venezolana 
Tren de Aragua y la inmo-
vilización de activos por 
valor de 286 mil dólares 
pertenecientes a una red 
que reclutaba brasileños 
para un centro de fraude 
cibernético en Camboya.

Interpol reunió a agen-
cias de 31 países, entre ellos 
Cuba por primera vez, ade-
más de Francia y España. 
Entre todos lograron 257 
detenciones, rescataron a 
163 presuntas víctimas de 
trata de seres humanos y 
detectaron a casi 12 mil in-
migrantes indocumentados 
procedentes de 69 países.

Centrada en migrantes 
que se dirigen a Estados 
Unidos y Canadá, la ope-
ración de este año mostró 
un “marcado aumento” de 
migrantes de Asia y África, 

particularmente de China, 
que fue el tercer país de 
origen más común, detrás 
de Venezuela y Ecuador.

“El número de nacionali-
dades detectadas durante la 
operación demuestra cómo 
este importante corredor 
migratorio, antes conside-
rado una ruta reservada 
a las Américas, se ha con-
vertido en el objetivo de 
grupos de delincuencia or-
ganizada de todo el mundo”, 
declaró en un comunicado 
el secretario general de In-
terpol, con sede en Lyon, 
Jurgen Stock.

Los migrantes proporcio-
naron información sobre las 
tácticas de captación, condi-
ciones de viaje y costo del 
contrabando, que oscila entre 
2 mil 700 y 20 mil dólares por 
persona en función del viaje, 
según Interpol. Los trafican-
tes suelen tener vínculos con 
el tráfico ilícito de drogas.

El número de migrantes 

encontrados en la frontera 
entre Estados Unidos y Mé-
xico procedentes de países 
fuera de América Latina y 
el Caribe aumentó un 43% 
entre los años 2022 y 2023, 
según datos de la Oficina de 
Aduanas y Protección de 
Fronteras de Estados Unidos.

El Departamento de Se-
guridad Nacional de Estados 
Unidos califica la tendencia 
actual como “el mayor nivel 
de migración masiva desde 
la Segunda Guerra Mun-
dial”, fenómeno atribuido a 
“dificultades económicas y 
agitación política” desenca-
denadas en parte por desas-
tres naturales y la pande-
mia del Covid-19.

Brasil desempeña un 
importante papel en el co-
mercio transcontinental. La 
mayoría de los detectados 
tenían como destino Esta-
dos Unidos, otros Europa y 
algunos se establecieron en 
el propio país.

Con Operación Turquesa detiene 
Interpol a más de 250 en operativo 
contra tráfico ilegal de personas
REUTERS

LYON

▲ Al menos 23 personas murieron el martes en un 
atentado suicida contra un edificio militar en el no-
roeste de Pakistán, en un ataque reivindicado por un 
grupo vinculado a los talibanes pakistaníes, informó 

el ejército. El ataque tuvo lugar en medio de la noche, 
en el distrito de Dera Ismail Khan, cerca de la frontera 
con Afganistán, una región donde los atentados se han 
estado multiplicando en los últimos meses. Foto Ap

AL MENOS 23 MUERTOS TRAS ATENTADO SUICIDA EN PAKISTÁN

Una mujer de 55 años de 
Trieste, Italia, que padecía es-
clerosis múltiple secundaria 
progresiva y que había solici-
tado el suicidio asistido, mu-
rió el 28 de noviembre en su 
casa tras autoadministrarse 
un fármaco letal, siendo la 
primera persona en Italia 
que ha sido asistida comple-
tamente por el Sistema Sani-
tario público italiano.

Así lo anunció la asocia-
ción Luca Coscioni, que desde 
hace años se bate por ayudar 
a las personas a cumplir su 
deseo de morir voluntaria-
mente, y que subrayó que es 
la primera persona que ac-
cede al suicidio asistido “con la 
directa asistencia del Servicio 
Sanitario; la tercera persona 
seguida por la asociación que 
accede a la muerte voluntaria 
asistida en Italia y la quinta a 
la que se le ha dado luz verde”.

Tras la orden del Tribunal 
de Trieste, explica la asocia-
ción en una nota, “el medi-
camento letal y el material 
fueron proporcionados por la 
Sanidad pública italiana y se 
proporcionó un médico que, 
de forma voluntaria, hizo lo 
debido para apoyar la solici-
tud en el plazo, en el ámbito 
y dentro de los límites esta-
blecidos por la Justicia y, por 
tanto, sin intervenir directa-
mente en la administración 
de la droga, acción que seguía 
siendo responsabilidad ex-
clusiva de la mujer”.

La paciente, según 
consta en el sitio web de 
la asociación, dejó un men-
saje : “Anna es el nombre 
que había elegido y, para 
respetar la privacidad de 
mi familia, seguiré siendo 
Anna. Amé la vida y a mis 
seres queridos con todo 
mi ser y con la misma 
intensidad resistí en un 
cuerpo que ya no era mío. 
Sin embargo, he decidido 
poner fin al sufrimiento 
que siento porque ahora es 
realmente intolerable”.

“Hoy soy libre, hubiera 
sido una verdadera tortura 
no tener la libertad de ele-
gir”, añadió la mujer.

Mujer de 55 años 
accede al suicidio 
asistido por la 
sanidad italiana

EFE

ROMA
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Óoli’ u 30 por sientoil u kajnáalilo’ob Méxicoe’ 
kuxa’ano’ob yéetel k’i’inam: ajxak’al xooko’ob

Walkila’, ts’o’ok u yila’ale’, 
óoli’ u 30 por sientoil 
máako’ob yaan tu lu’umil 
Méxicoe’, kuxa’ano’ob 
yéetel wa ba’ax yajil wa 
k’i’inamil, ts’o’oke’ lelo’ táan 
u sutik jump’éel u talamil 
kaaj, tumen táan u yila’ale’ 
yaan u ya’abtal je’el bix 
kun bin u ch’íijil máak ti’ le 
ja’abo’ob ku taala’, j-a’alab 
tumen ajxaak’al máako’ob. 

“Yaayaj wa k’i’iname’ 
jump’éel talam ku lúubul 

yóok’ol kaaj, ts’o’oke’ 
ku ye’esik jump’éel ti’ le 
lajunp’éel ba’axten ku 
yantal u ts’aatáanta’al 
u toj óolal máak tu noj 
lu’umil México, ts’o’oke’ 
kex ma’ ya’abach ba’al 
ojéela’an yóok’lal jaytúul 
máak ku k’i’inam wa 
ba’ax ti’e’, ku tukulta’ale’ 
kex u 25 yéetel u 29 
por sientoil kaaj beey 
kuxa’ano’”, tu a’alab ti’ 
k’a’aytajil tsikbal beeta’ab 
tumen xts’akyaj Rocío 
Guillén, máax jach 
kaambanaja’an yóok’lal 
algología, tu’ux ku 

ts’aatáanta’al yaayajil 
yéetel k’i’inamil. 

Ichil ba’ax ojéela’an 
tumen Asociación 
Internacional del Dolor, ti’ 
jo’otúul máako’obe’, juntúul, 
ichil tuláakal yóok’ol kaab, 
ku k’i’inam wa ku yaatal 
wa ba’ax ti’ sáansamal.

Xts’akyaje’ tu k’a’ajsaj ku 
k’uchul u k’iinike’, tuláakal 
máak ku yu’ubik wa ba’ax 
yajil, ts’o’oke’ chéen kéen 
talak tumen yaan wa ba’ax 
lesionil wa k’oja’anil; ba’ale’ 
je’el u jach táaj yaatale’, 
tumen yaan ku xáantal tak 
maanal óoxp’éel winalo’ob.

Ángel Juárez, 
máaxjo’olbesik 
Asociación Mexicana 
para el Estudio y 
Tratamiento del Dolor 
(AMETD), tu k’a’ajsaje’ le 
talamila’ ku jelbesik bix u 
máansik u kuxtal wíinik,, 
u ya’abile’ tumen ma’ tu 
jach ts’aatáanta’al, yéetel 
tumen ma’ tu je’ets’el 
tumen juntúul jts’akyaj, 
ts’o’oke’ yaan máaxo’ob 
talamkunsik tumen ku 
káajal u luk’ik ts’aak ma’ 
unaji’, yéetel ku ta’akal 
wa yaan ba’ax ku yu’ubik 
máak tu wíinkilal.

Juárez tu tsikbaltaje’ u 
k’iinil ke’ele’ je’el u beetik 
u maas k’i’inam ba’al wa 
ka chíikpajak yaayajilo’ob, 
u ya’abile’ leti’e’ ku bin u 
talamchajalo’ob, tumen 
lelo’ ku k’askúuntik u yutsil 
kuxtal máax u’uyik.

“Ke’ele’ je’el u beetik 
u maas lúubul k’aas ti’ 
máaxo’ob yaan ti’ob 
k’oja’anilo’ob tu baakel, 
ts’o’oke’ u ch’éenel u 
péeksikubáaj wíinike’ je’el u 
beetik u maas chíikpajal le 
k’oja’nailo’obo’ wa ba’axo’ob 
chíikbesik”, tu tsolaj 
jts’akyaj. 

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

Yóok’lal jump’éel túumben 
patjo’ol táan u beeta’ale’, 
táan u tukulta’ale’ u ch’íijil 
wíinike’ yaan ba’al u yil 
yéetel muuk’ yanchaj ti’ 
dinosaurios.

Tuukulile’ k’aaba’inta’an 
“cuello de botella de la 
longevidad”, yéetel táan 
u péektsilta’al tumen 
jka’ansaj Joao Pedro de 
Magalhaes, ti’ u noj najil 
xook Universidad de 
Birmingham, ti’ jump’éel 
xaak’al jts’a’ab k’ajóoltbil 
tu pikil ju’unil BioEssays. 
Tuukule’ ku xak’altik bix 
u núupul ba’ax tu beetaj 
dinosaurios tu jo’oloj 
maanal 100 miyoonesil 
ja’abo’ob, yéetel bix 
úuchik u ch’íijil mamífero 
ba’alche’ob

Kex tumen yaan 
ba’alche’ob je’el bix reptiles 
yéetel anfibios ma’ tu 
ye’esik u jach ch’íijilo’obi’, 
yaan u jeelo’ob je’ex 
mamiferose’, tu’ux táaka’an 
wíiniki’, ku ye’esik u 
ch’íijilo’ob.

Beey túuno’, patjo’ol 
tuukul beeta’an tumen 
Magalhaes ku ya’ake’, 
ka’alikil táan Era 
Mesozoicae’, mamíferose’ 
yanchaj u maas séebtal 
u kaxtik bix u yantal 
u mejenil tu k’iinil 

dinosauriose’ mu’uk’a’an 
yaniko’ob, le beetik tu 
jo’oloj 100 miyoonesil 
ja’abo’obe’, p’íitchaj wa 
ch’éen u chíikpajal jeenes 
yanchaj ba’al u yil ti’al u 
maas náachtal u k’iinil 

kuxtal, je’el bix le yaan 
ba’al u yil yéetel u ka’a 
yantal tejiidóos, wa u ka’a 
tsaypajal ADN.

Joao Pedro de 
Magalhaes, u jka’ansajil 
Biogerontología 

Molecular, tu kúuchil 
Instituto de Inflamación 
y Envejecimiento, ti’ u noj 
najil xook Universidad 
de Birmingham, tu 
tsolaje’ “wíinike’ ti’ yaan 
ichil ba’alche’ob ku asab 

ch’íijilo’ob, ts’o’oke’ yaan 
ya’abach reptiles yéetel 
uláak’ ba’alche’ob maas 
xaan u ch’íijilo’ob, ts’o’okole’ 
ma’ táan u jach táaj 
e’esiko’ob senescencia tu 
kuxtalo’obi’”.  

Tu yila’ale’ míin yaan ba’al u yil dinosaurios ti’ bix u ch’íijil wíinik

EUROPA PRESS

MADRID

▲ U k’aaba’ túumben tuukule’ “Cuello de botella de la longevidad”, ts’o’oke’ yaan ba’al u yil yéetel u muuk’il nukuch 
ba’alche’ob yanchaj te’e k’inako’obe’, ts’o’oke’ xáanchaj maanal 100 miyoonesil ja’abo’ob. Boonil Europa Press
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Hoy, con fe de peregrinos,

hay que emprender el regreso;

que sean sus pasos sin peso

y haya paz en sus caminos
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¡BOMBA!

Gaza es un infierno en la Tierra: ONUGazae’ metnáal wey Lu’umkabile’: ONU

▲ Israele’ láayli’ u seen wa’awak’ik ba’al ti’ bek’ech palestinoil lu’um lik’ul 
le 7 ti’ octubre máaniko’, tumen beey úuchik u núukik loobilaj beeta’ab tumen 
u islamitail ajk’atuno’ob Hamas, tu’ux kíinsa’ab mil 200 máako’ob yéetel 
macha’ab ti’al k’albil kex 240 u túulal. Oochel Ap

▲ Israel bombardea el estrecho territorio palestino desde el 7 de octubre, en 
respuesta al ataque perpetrado por milicianos islamitas de Hamas, en el que 
mataron a mil 200 personas y secuestraron a unas 240. 

TEPJF podrá sesionar en modalidad híbridaJóvenes asesinados en Celaya dieron negativo 
a drogas: FGE Guanajuato

Hasta febrero se abordará reducción de la 
jornada laboral

Jets’a’abe’ TEPJFe’ yaan u béeytal u 
xa’ak’a’an much’kubáaj meyaj, kéen 
xi’ik máak yéetel ti’ Internet

Tunen xak’alta’ab táankelemo’ob 
kíinsa’ab Celayae’ ila’abe’ tu yuk’o’ob 
droogáasi’: FGE Guanajuato

Tak tu winalil febrero kéen 
ch’a’ajolta’ak tsikbal yóok’lal beyka’aj 
unaj u xáantal táan u meyaj máak 

LILIAN HERNÁNDEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 27

AFP / P 29

CARLOS GARCÍA / P 26 ENRIQUE MÉNDEZ / P 26

COP28e’, tu jets’aj u k’a’abéetkunsa’al maanal 2 mil 
mdd ti’al u ts’áatáanta’al u chokolil yóok’ol kaab 
COP28 acuerda más de 2 mil mdd en nuevos fondos para reducir impacto climático  

AP / P 28
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